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Праздник 
гармоничной жизни 
Вчера в городах и сёлах Кузбас-

са прошли приемы, посвященные 
Всероссийскому дню семьи, люб-
ви и верности. На этих торжествах 

супружеские пары, отметившие солидные 
юбилеи совместной жизни, были  награж-
дены медалями «За любовь и верность» и 
ценными подарками.

Так, например, в музее «Красная горка» 
Кемерова чествовали супругов,  получив-

ших известность среди земляков крепо-
стью семейных устоев, а также добивших-
ся благополучия совместным трудом и  
воспитавших детей. Среди них и Марты-
новы Анатолий Иванович и Галина Семе-
новна, стоявшие у истоков создания му-
зея-заповедника «Томская писаница». В 
этом году они отметили 60-летие совмест-
ной жизни. У Мартыновых двое детей, 
четверо внуков и три правнука. 

Познакомились они на первом кур-
се Московского пединститута. Анатолий 
Иванович родом из Звенигорода, Галина 
Семеновна − из Зарайска. 1955 год стал 
для них судьбоносным – в феврале влю-
блённые поженились, а летом получили 
дипломы и по распределению были на-
правлены в Кузбасс. 

Окончание на 2-й стр.

  Семьи-юбиляры отпускают в небо белых голубей на удачу. Фото Фёдора Баранова.

Предвидеть 
архитектуру будущего
Голландские документалисты уверены, 
что таунхаусы Лесной Поляны 
«проектировал» их  знаменитый земляк

Любовь 
побеждает тьму
Малыш, родившийся у мамы, 
находящейся в коме, уже отпраздновал 
свой первый выпускной бал 11
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Отдыхаем на 
Беловском 
водохранилище

Наше 
море 
синее!
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//  поздравление 

«Святой огонь семейного очага»

Аман Тулеев поздравил 
кузбассовцев с Днем семьи, 
любви и верности.

Этот светский праздник берет 
начало от православного Дня па-
мяти святых Петра и Февронии 
Муромских — небесных покро-
вителей семьи и брака, отличав-
шихся в земной жизни взаимной 
любовью, верностью, уважением 
друг к другу и ставших вдохнов-
ляющим примером для верую-
щих по всему свету.

«Убежден, нет ничего дороже 
дружной, крепкой семьи, ведь 
семья — это начало всех начал, 
это своеобразная крепость, ко-
торая оберегает нас во все вре-
мена, — подчеркнул Аман Туле-
ев. — Семья — это то, ради чего 
стоит просыпаться каждый день, 

дышать каждую секунду и мо-
лить Господа, чтобы он хранил 
и защищал святой огонь семей-
ного очага». По мнению Амана 
Тулеева, Россия испокон веков 
держалась и держится именно 
на крепких, счастливых семьях. 
Не случайно одна из приоритет-
ных задач для администрации 
области — способствовать раз-
витию и процветанию института 
семьи. Для этого в Кузбассе соз-
дана мощная и продуманная си-
стема поддержки материнства, 
детства, семьи. Аман Тулеев по-
желал всем кузбасским семьям 
гармонии, душевного тепла, ра-
дости, благополучия и уверенно-
сти в завтрашнем дне.

Впервые День семьи, любви и 
верности был широко отпразд-
нован в России в 2008-м, объяв-

ленном Годом семьи, на который 
пришлось также 800-летие па-
мяти святых. Одним из популя-
ризаторов праздника в РФ стала 
супруга председателя правитель-
ства РФ Светлана Медведева. Она 
поздравила семью Амана Туле-
ева и всех кузбассовцев, отметив, 
что этот праздник олицетворя-
ет счастье супружеской жизни 
и тепло домашнего очага, объе-
диняет миллионы людей вокруг 
традиционных духовных ценно-
стей, а главное, помогает воспи-
тывать подрастающее поколение 
на высоких нравственных идеа-
лах. Светлана Медведева пожела-
ла Тулеевым и всем кузбассовцам 
крепкого здоровья, удачи в делах, 
любви, мира в доме и взаимопо-
нимания.

Пресс-служба АКО.

//  инвестиции

Подальше от монозависимости

По договоренности Амана Тулеева с Фондом развития моногоро-
дов в Кузбасс поступили первые 6 млн рублей на мероприятия по 
уходу города Юрги от монозависимости

Весной 2015 года Аман Ту-
леев заключил первое в Рос-
сии соглашение с Фондом 
развития моногородов о со-
финансировании расходов на 
строительство объектов ин-
фраструктуры в Юрге и Анже-
ро-Судженске.

Первый поступивший в рам-
ках соглашения транш в раз-
мере 6 млн рублей будет на-
правлен на строительство 
канализационного коллекто-
ра (от КНС-3 до врезки в глав-
ный канализационный коллек-

тор). Всего же в 2015-2016 годах 
фонд планирует перечислить 
373,5 млн рублей на возведе-
ние объектов инфраструктуры, 
необходимых для дальнейшего 
развития зоны экономического 
благоприятствования «Юрга». 
Это позволит к 2020 году реа-
лизовать инвестиционные про-
екты на общую сумму более 1,6 
млрд рублей, с учетом субъек-
тов малого предприниматель-
ства. Будет создано более 580 
рабочих мест.

Пресс-служба АКО.

  Участницы парада невест. Фото Ярослава Беляева.

Женщины в белом

Вчерашнему празднику в Новокузнецке был посвящен парад 
невест, который прошел в пятый раз. Он собрал 60 девушек и 
молодых женщин в подвенечных платьях.

Сначала новокузнечанки со-
брались на торжественное от-
крытие юбилейного парада в 
арт-сквере на улице Кирова. 
Оттуда направились на сорев-
нования по боулингу. На Пло-
щади общественных меропри-
ятий невест ожидал огромный 
воздушный шар, готовый под-

нять их в небо. Но из-за не-
летной погоды полеты пере-
несли на воскресенье. Далее 

- танцевальный флешмоб, тра-
диционное катание по городу 
на лимузинах в сопровождении 
байкеров. 

К вечеру гулянья перемести-
лись за город, где состоялись 

конкурс «Догони жениха», шоу 
гигантских мыльных пузырей, 
фотосессия в свадебной конной 
карете. Затем невесты состяза-
лись в умении петь. 

Парад невест – одно из лю-
бимейших  шоу горожан. Ут-
верждают, что в прошлом году 
новокузнецкий парад стал са-
мым массовым в России. В нем 
приняли участие почти 150 мо-
лодых женщин практически со 
всех городов юга Кузбасса. 

Праздник гармоничной жизни

Окончание. Начало на 1-й стр.

Анатолию Ивановичу пред-
ложили должность директора 
Кемеровского областного крае-
ведческого музея, который в те 
годы ютился в двух комнатах 
Дворца труда. Галина Семеновна 
устроилась лаборантом в педин-
ститут...   «Секрет счастливой се-
мейной жизни есть, − уверен 
Анатолий Иванович, заслужен-
ный деятель науки РФ, почетный 
гражданин Кемеровской обла-
сти, профессор, автор учебника 

«Археология». – И неспроста го-
ворят, что браки совершаются на 
небесах. Ведь наша встреча с су-
пругой случайна. 1 сентября уви-
дел очень симпатичную девочку, 
понравилась, и вот уже шестьде-
сят лет вместе».

Как считают Мартыновы, 
многие браки рушатся порой 
в самом начале пути из-за того, 
что пары не умеют друг дру-
га понимать, плохо владеют со-
вместным ведением хозяйства. 
«Но основа брака – это все-таки 
любовь, − добавляет Галина Се-

меновна. – Истинная любовь 
не проходит с годами, у нее не-
сколько этапов. Всё начинает-
ся с влюбленности, а затем уже 
формируются совместные цен-
ности, традиции». 

По случаю праздника твор-
ческие коллективы подгото-
вили концерт, после которого 
юбиляры исполнили вальс и от-
пустили в небо белых голубей 
как символ любви, мира и со-
гласия.

Алена Смирнова. 
Мария Дарская

//  образование

Сдача есть! Все прошло без сбоев

Областной департамент образования и науки планирует в 
ближайшее время обратиться в Минобрнауки и в Рособрнад-
зор с предложением сделать в будущем ЕГЭ по математике 
на базовом уровне обязательным для всех выпускников 
школ, а профильный оставить для желающих, то есть по 
выбору. 

Об этом сообщил на вче-
рашней пресс-конференции, 
посвященной итогам ЕГЭ-
кампании нынешнего года, на-
чальник департамента Артур 
Чепкасов. 

Поскольку в этом году впер-
вые экзамен по математи-
ке был  разделен  на два (бо-
лее простой – базовый и более 
сложный – профильный), ре-
бята могли выбрать для сдачи 
либо один из них, либо оба. И 
были случаи, когда школьни-
ки, не рассчитавшие свои силы, 
отказались от базового уровня 
в пользу более сложного про-
фильного и не справились с 
ним. А для получения аттеста-
та положительная оценка по 
математике обязательна. 

И традиционно дети сдают 
ее хуже, чем другие предметы. 
182 человека в Кузбассе в этом 
году остались без аттестатов 
(в прошлом году – 21, но тог-
да понизили минимальные 
пороги, чтобы не было слиш-
ком много завалов), и львиная 

доля как раз из-за математи-
ки. Второй обязательный эк-
замен, по русскому, оказался 
для большинства легче. Здесь 
не одолели минимальный по-
рог всего несколько человек. 

Пересдать экзамены можно 
будет в сентябре. 

А в остальном все неплохо. 
Только стобалльников у нас в 
регионе 117 человек (в 2014-м 
было 87). Больше всего их по 
русскому языку – 80. А пятеро 
получили высший балл сразу 
по двум  предметам. 

И средние баллы в этом году  
выше, чем в прошлом: по лите-
ратуре, по русскому, по химии, 
по физике, по обществознанию. 

В целом, по словам началь-
ника департамента, в этом году 
«все прошло без сбоев». 

Хотя  девять человек уда-
лили с экзаменов за пронесен-
ные в пункты приема экзаме-
нов мобильные телефоны и за 
шпаргалки.  В прошлом году 
таких случаев было три.

Татьяна Фомина. 

//  для справки

Фонд развития моногородов создан в октябре 2014 года по пору-
чению президента России Владимира Путина. Его задача — обе-
спечить развитие российских моногородов, в первую очередь, че-
рез диверсификацию их экономики. Основные направления работы 
фонда — финансирование создания объектов инженерной инфра-
структуры моногородов; подготовка проектной документации и ор-
ганизация финансирования инвестпроектов по расширению сфер 
деятельности экономики; обучение специалистов, управляющих 
проектами модернизации населенных пунктов.
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  Фото Федора Баранова.

//  развитие

Велоспорту - 
широкую и длинную дорогу!

За 2015 год протяженность велодорожек в территориях Кузбасса 
увеличится почти на четверть и составит 65 км.

Всего с 2012 года в городах 
и районах области обустроено 
52,4 км велодорожек. До конца 
2015-го намечено ввести в экс-
плуатацию еще 12,6 км. Кроме 
того, в территориях оборудуют-
ся велостоянки и пункты прока-
та двухколесного транспорта.

Лучше других муниципалите-
тов наладили работу по органи-
зации велодвижения Кемерово, 
Новокузнецк, Ленинск-Кузнец-
кий, Междуреченск, Юрга, Бе-
резовский, Анжеро-Судженск, 
Краснобродский, районы Про-
мышленновский, Таштаголь-
ский, Крапивинский, Топкин-
ский.

Также в городах и районах 
продолжается вручение велоси-
педов детям из многодетных и 
малообеспеченных семей по об-
ластной программе «1000 вело-

сипедов — детям Кузбасса», объ-
явленной Аманом Тулеевым.

Так, вчера в райцентре Иж-
морский замгубернатора Илья 
Середюк вручил велосипеды 
двадцати четырем подросткам. 
В селе Шабаново Ленинск-Куз-
нецкого района замгубернатора 
Валерий Цой поздравил с полу-
чением бесплатных велосипедов 
28 юных жителей.

Велоспорт становится в Куз-
бассе все более популярным. 
Жители скупают велосипеды в 
магазинах и активно участвуют 
в спортивных акциях. К примеру, 
вчера в жилом районе Кедровка 
областного центра прошел вело-
пробег. А в Кемерове заработала 
бесплатная велошкола (занятия 
будут проводиться на площади 
Советов по четвергам, с 18.30). 

Пресс-служба АКО.

//  акция

Чтобы в школу - как на праздник

Около шести тысяч семей получат помощь в рамках област-
ной акции «Первое сентября — каждому школьнику!».

Вчера Аман Тулеев на рабо-
чем совещании по подготов-
ке региона к новому учебному 
году подчеркнул, что к 1 сен-
тября в образовательных орга-
низациях Кузбасса нужно за-
вершить все ремонтные работы, 
особое внимание следует уде-
лить вопросам обеспечения по-
жарной и антитеррористиче-
ской безопасности. И вчера же 
он объявил о начале традици-
онной областной акции «Пер-
вое сентября – каждому школь-
нику!». По мнению Тулеева, 
1 сентября должно быть празд-
ником для всех — радостным и 
запоминающимся.

«Нельзя допустить, чтобы 
один ребёнок был «одет с иго-
лочки», а другому и пойти не в 
чем: ни одежды, ни обуви. Наша 
задача, чтобы День знаний стал 
для всех ребят настоящим, не-
забываемым праздником», — 
подчеркнул он.

Как отметил Аман Туле-
ев, для того чтобы собрать од-
ного ребёнка в школу, на се-
годня в среднем потребуется 
около 5 тыс. рублей. В связи с не-
хваткой средств не все родите-
ли имеют возможность купить 
своим детям достойную школь-

ную одежду, спортивную форму, 
обувь, учебные принадлежности.

Эта областная акция дей-
ствует в Кузбассе 15-й год под-
ряд. В ее рамках малообеспе-
ченные семьи получают по 5 
тыс. рублей для подготовки де-
тей в школу, а многодетные се-
мьи, где воспитывается четыре 
и более детей школьного воз-
раста, — по 10 тыс. на семью.

За все годы проведения ак-
ции такую помощь получили 
более 500 тыс. семей с детьми 
разных возрастов — с 1-го по 
11-й класс. А первоклассникам 
вручаются ещё и бесплатные 
дневники.

По подсчетам специалистов, 
в этом году в помощи нуждают-
ся около 6 тыс. кузбасских се-
мей, где доход на каждого чле-
на семьи ниже прожиточного 
минимума (в Кузбассе — 8732 
рубля). На реализацию акции 
в 2015 году потребуется 45 млн 
рублей.

Для того чтобы получить 
матпомощь, необходимо на-
писать заявление на имя Ама-
на Тулеева, приложить соответ-
ствующие справки и передать в 
школу. Родители получат толь-
ко карточки, где будут записы-

ваться все покупки. «Выбираете 
обувь, одежду — всё, что понра-
вится, примеряете. Если подо-
шло, вам делают запись в серти-
фикате. Все товары – от наших 
кузбасских товаропроизводите-
лей: красивые, добротные, высо-
кого качества», — сказал Тулеев.

Он сообщил, что в 2015 году 
школьные ярмарки начнут ра-
боту с 20 июля. Всего их откро-
ется полторы тысячи по всей об-
ласти. Каждая семья получит 
приглашение, где будет сооб-
щаться о месте и дате проведе-
ния акции в конкретной терри-
тории.

Тулеев поблагодарил пред-
седателя пятого состава Обще-
ственной палаты Кемеровской 
области Ирину Рондик и других 
руководителей общественных 
организаций за участие а акции. 
Отдельные слова прозвучали 
в адрес предпринимателей об-
ласти, которые поддержали ак-
цию в прошлом году и сделали 
скидки на товары до 30%.

В заключение Тулеев обра-
тился к кузбассовцам с прось-
бой подключиться к этой акции, 
всем вместе помочь детям под-
готовиться к новому учебному 
году. А собственников и бизнес-
менов региона призвал снизить 
цены на школьные товары.

Пресс-служба АКО.

//  визит

Тайна мускулов Михаила Пореченкова

Известный актер побывал в 
Кузбассе на съемках и поде-
лился с нашей газетой советом 
для мужчин, как похудеть.

В понедельник и вторник По-
реченков, актер театра и кино, 
режиссер, телеведущий, заслу-
женный артист России, звез-
да сериала «Грозовые ворота», 
фильма «Поддубный» и других, 
отработал в нашем регионе, сни-
мая «свое» кино. В рамках теле-
проекта «Сделано в России. Моя 
жизнь в России». Он – о людях и 
успешных российских предпри-
ятиях. И наш ответ санкциям.

- Как-то так случилось: все ста-
ли ругать честь и славу нашей 
страны, мол, ничего не умеем, - 
отметил Пореченков. - Всё умеем 
делать, всё у нас есть. Главное до-
стояние – люди и рабочие руки…

В Кузбассе он снял, например, 
Вагановский животноводче-
ский комплекс – крупнейший в 
Сибири, дающий 55 тонн моло-
ка в сутки. И «поднял» всю исто-
рию: с чего начиналось, как туда 
попали элитные эмбрионы пле-
менных коров-иностранок, ка-
ково будущее… А оно впечатляет. 
По словам специалистов, Рос-
сии достаточно будет запустить 
шесть-семь таких суперком-
плексов, и молока хватит всей 
стране. Кстати, в кино со звездой 
снялось как минимум 600 любо-
пытных телят.

После рабочих часов в Ва-
ганове, пролетевших так плот-
но и быстро, что актеру было не 
до угощения молоком (хотя, по 

словам сопровождающих, «он 
на бегу молока попробовал, по-
нравилось очень»), Пореченков 
приехал в Кемерово, на встречу 
с Аманом Тулеевым, где актера 
наградили медалью «За честь и 
мужество». 

А он рассказал о том, что от-
крывается российский консер-
вативный телеканал «Ракета» (и 
он к нему причастен). О создан-
ной киностудии «Крымкино» и 
первом уже снятом в Симферо-
поле фильме – «Чудо в Крыму». 
(Как пояснил актер позже «Куз-
бассу», лента, конечно, о люб-
ви.) И скорее всего, Кузбасс этот 
фильм и сыгравшего в нем Поре-
ченкова увидит уже осенью, од-
ним из первых в стране.

А еще Пореченков задумал 
снять фильм, душевный, лири-
ческий, о кузбасских шахтерах. 

И Тулеев эту инициативу под-
держал. Ведь в Кузбассе собран 
богатейший материал по шах-
терской теме.

После встречи 46-летний По-
реченков, с фигурой супергероя 
(а в жизни он такой же спорт-
смен и мачо, как на экране), 
дал совет мужчинам-читате-
лям «Кузбасса», как похудеть не 
только к отпуску, а вообще изба-
виться от ненавистных кило.

- Вы поддерживаете форму 
тренажерами? Знаете три каких-
то волшебных упражнения в 
день?

- Нет, мне не до тренажеров. 
Главный мой рецепт – пятеро 
детей. Они так шустро передви-
гаются. Один мой ребенок зани-
мается усиленно боксом, другой 

– хоккеем. И я вместе с ними…
Лариса Максименко.

//  поступок

Из-под воды достал!

Сотрудник Госавтоинспекции получил медаль за спасение 
утопающего.

В мае этого года инспектор 
ГИБДД Яйского района Алек-
сандр Беленков в свой выходной 
день рыбачил на берегу реки и 
вдруг услышал призывы о помо-
щи. Оказалось, кричали очевид-
цы происшествия: на их глазах 
трактор, в кабине которого на-
ходился мужчина, быстро скры-
вался под воду.

Самостоятельно водитель 
выбраться не мог, и Александр, 
не раздумывая, бросился на по-
мощь. Однако открыть дверь 
трактора у него не получилось 
ни с первой, ни со второй попыт-
ки. К счастью, удалось разбить 
стекло, и инспектор вытащил из 
ледяной воды 85-летнего мест-
ного жителя на землю. А приве-
сти в чувство пожилого человека 

Александру помогли свидетели.
Позже выяснилось, что ува-

жаемый в районе бывший ме-
ханизатор Виктор Степанов во 
время паводка на своем трак-
торе помогал перевозить зай-
цев с подтопленной территории. 
В какой-то момент край берега 
реки не выдержал веса маши-
ны и обвалился… Кстати, спустя 
некоторое время удалось выта-
щить из воды и трактор.

Почти месяц о поступке Алек-
сандра никто не знал, пока не 
пришел земляк, хорошо знавший 
пострадавшего, и не рассказал о 
случившемся его сослуживцам.

На днях Александра Беленко-
ва наградили медалью «За слу-
жение Кузбассу».

Артем Сидорчук.

  Инспектор ГИБДД Александр Беленков пришел проведать Вик-
тора Степанова.
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Главное финансовое управление Кемеровской области 
скорбит и выражает глубокое соболезнование Громыко 
Марине Владимировне, главному консультанту главного 
финансового управления Кемеровской области, по пово-
ду безвременной кончины ее брата 

ГРОМЫКО Александра Владимировича.

В Таштагольском районе отряд студентов приступил к патрулиро-
ванию берегов Кондомы, где купаться запрещено. Активисты раз-
дают нарушителям листовки, рассказывают о мерах безопасности 
и о том, почему купаться нужно лишь в установленных местах. По 
берегам рек установлено десять запрещающих купание аншлагов. 
Подобное патрулирование проводится второй год подряд. Сейчас в 
районе открыты два пляжа — в зоне отдыха «Бельково» и на Голу-
бом пруду в поселке Темиртау.

//  факт

//  безопасность

Уже все коровы - здоровы

В поселке Шорохово Красулинского сельского поселения Но-
вокузнецкого района сняли карантин по бруцеллезу крупного 
рогатого скота.  

Бактериальное инфекцион-
ное заболевание было обнаруже-
но у восьми коров в одном из кре-
стьянских фермерских хозяйств 
еще в конце апреля. Пять живот-
ных пришлось ликвидировать, 
остальных взяли под наблюде-
ние. На контроль поставили и 
всех  коров частных подворий де-
ревни.

У людей бруцеллез развивает-
ся при контакте с зараженными 
животными, при употреблении 
молока и мяса, поэтому населе-
ние предупредили о возможных 
последствиях. Во время каран-
тина было запрещено ввозить и 
вывозить коров из потенциально 
опасной зоны, а также реализо-
вывать молочную и мясную про-
дукцию без соответствующего 
разрешения.

«Проведены все необходимые 

ветеринарные и медико-сани-
тарные мероприятия, которые 
дали нужный результат, - гово-
рит  начальник Новокузнецкой 
районной станции по борьбе с 
болезнями животных Борис По-
линкевич. –  Последние лабо-
раторные анализы крови  коров 
показали, что они здоровы. Все 
ранее введенные ограничения на 
употребление продуктов сняты».

По мнению специалистов, ис-
точником заражения стало паст-
бище, где в прошлом году пас-
лись больные бруцеллезом овцы 
из соседнего фермерского хозяй-
ства, которых без соответствую-
щих документов завезли из Ка-
захстана. Отару утилизировали, 
провели соответствующую обра-
ботку, но, видимо, коровы успели 
заразиться.  

Мария Дарская.

//  фотофакт

  ВОЛШЕБНАЯ ВОДА. В праздник Ивана Купалы у Гавриловского святого источника, что в Гу-
рьевском районе, было так же многолюдно, как и на Крещение. Люди не роптали, стоя в длин-
ных очередях за святой серебряной водой, к двум купальням. Причем были там не только куз-
бассовцы, но и томичи, и алтайцы, и новосибирцы. Слухами о поистине райском уголке — свя-
том источнике у деревни Гавриловка — уже давно пополнилась и земля наших ближайших со-
седей. Фото Александра Зиновьева.

//  предпринимательство 

Орляк не терпит медлительных

Предприниматель из отда-
ленного поселка Ключевой 
Таштагольского района заго-
товил 12 тонн орляка, кото-
рый будет реализован 
на японском рынке. 

Заготовкой папоротника 
Михаил Бойков занимается 
уже около десяти лет. В жар-
кую пору сбора этого дикоро-
са, которая длится с конца мая 
по первую декаду июня, пред-
приниматель привлекает для 
помощи незанятых земляков. 
И опытные сборщики могут 
собрать по сто килограммов за 
сутки. Также в хозяйстве Бой-
кова занимаются и первичной 
засолкой папоротника. Здесь 
главное - наладить оператив-
ное производство, ведь расте-
ние очень быстро засыхает. А 
за сутки его заготавливают до 
полутора тонн.

«Мы заключили соглаше-
ние с коллегами с Алтая, − 
рассказал предприниматель. 

– Они покупают кузбасский ор-
ляк, нарезают продукт, упа-
ковывают и реализуют уже 
своими силами. В частности, 
двенадцать тонн папоротни-
ка они договорились продать 
представителям японской 
фирмы. Не секрет, что в этой 
стране орляк  – одно из люби-
мейших лакомств».

Еще две тонны разойдутся 
по рынкам Кемеровской об-
ласти. 

Также Михаил Алексеевич 
отметил, что его уже не раз 
поддерживала районная ад-
министрация. В частности, он 
выигрывал грант и несколько 
отраслевых конкурсов.

Алена Смирнова.
  Как признался Михаил Бойков, в его семье особенно любят 
салат из папоротника. 

//  наука

Русский язык как лекарство

Методику восстановления речи больным, перенесшим инсульт, 
планируют разработать лингвисты Кемеровского госуниверсите-
та в сотрудничестве с медиками и программистами.

Речь об этом шла на круглом 
столе, проводимом в рамках 
VIII Международной лингви-
стической школы. Завкафедрой 
стилистики и риторики КемГУ 
Людмила Араева отметила, что 
если можно изучать язык через 
человека, то почему нельзя ис-
пользовать язык для помощи че-
ловеку?

Суть новаторского подхода 
лингвистов КемГУ -  через вос-
соединение связности мышле-
ния добиться восстановления 
речи. Как отметили в универ-
ситете, около полугода назад 
Людмила Алексеевна вместе с 
единомышленниками уже про-
водила серию экспериментов на 
базе Кузбасского кардиоцентра. 
Ощутимых результатов тогда не 
получили. Однако группе иссле-
дователей показалось, что поло-
жительная динамика все-таки 
наметилась. Поэтому инноваци-

онная идея восстановления речи 
заинтересовала директора кар-
диоцентра Ольгу Барбараш. Она 
и предложила лингвистам про-
должить эксперименты для про-
ведения в перспективе научного 
исследования, аналогов которо-
го в мире еще нет. 

Стоит отметить, что идея 
Людмилы Араевой заинтересо-
вала и некоторых врачей город-
ской больницы №3, которые вы-
разили желание задействовать в 
эксперименте больных с ослож-
нениями в результате послед-
ствий черепно-мозговых травм. 
Кемеровским лингвистам помо-
гут ученые из Сибирского феде-
рального университета (Красно-
ярск).

Ученые надеются, что у таких 
совместных исследований меди-
ков и лингвистов большое буду-
щее.

Оксана Юрьева.
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// рынок труда

Дополнение к Извещению о согласовании проектов  
межевания земельных участков

В газете «Кузбасс» №100(26276) от 09.06.2015г. в ИЗВЕЩЕНИИ О 
МЕСТЕ И ПОРЯДКЕ ОЗНАКОМЛЕНИЯ С ПРОЕКТОМ МЕЖЕВАНИЯ ЗЕ-
МЕЛЬНОГО УЧАСТКА, ВЫДЕЛЯЕМОГО В СЧЕТ ЗЕМЕЛЬНОЙ ДОЛИ В 
ПРАВЕ ОБЩЕЙ ДОЛЕВОЙ СОБСТВЕННОСТИ НА ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК 
ИЗ ЗЕМЕЛЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ, поданного Ба-
рановой Анастасией Николаевной, после слов: «..3175 м на юго-восток 
(контур 8);» следует читать:

«Выделяемый многоконтурный земельный участок 4 площадью 
2.96 га, состоящий из 3 контуров и находящийся от жилого дома, рас-
положенного по адресу: Кемеровская обл., Новокузнецкий район, п. 
Тайлеп, ул. Болотная, д.16 примерно в

4010 м на юго-восток (контур 1);
4090 м на юго-восток (контур 2);
4120 м на юго-восток (контур 3)», далее по тексту.
После слов: «..5017 м на юго-восток (контур 17);» следует читать:
«Выделяемый многоконтурный земельный участок 6 площадью 

3.96 га, состоящий из 3 контуров» далее по тексту.
После слов: «..электронная почта: Xrapach@rambler.ru.» следует 

читать:
«Ознакомление с проектом межевания заинтересованными лица-

ми, а также направление и вручение обоснованных возражений отно-
сительно размера и местоположения границ выделяемых земельных 
участков в счет собственных долей и предложений о доработке проек-
та межевания земельного участка после ознакомления с ним  произ-
водится  по адресу: Кемеровская область, г. Новокузнецк, пр. Бардина, 
14, каб.318, в срок до 10.08.2015» и далее по тексту.

// спрашивали? отвечаем!

«Сейчас жарко, горожане стремятся 
найти прохладу у воды. У кого есть маши-
ны – уезжают за городскую черту. В сто-
лице Кузбасса есть чудесное место, в са-
мом центе города – остров Кемеровский. 
Раньше, когда я была маленькой, мы с ма-
мой все время там загорали и купались. До 
острова мы ходили по мосту. А в последние 
годы, смотрю, там не оборудуют ни пляж, 
ни мост не ставят. Но молодежь все равно 
туда добирается, вброд. Будет ли этим ле-
том пляж на острове?»

Елена Смирнова. г. Кемерово.

Отвечает заместитель главы г. Кемеро-
во Геннадий Перекрестов:

- С островом Кемеровским у нас уже дав-
но проблемы. Прежде всего из-за высоко-
го уровня воды. Береговой полосы на остро-
ве на сегодняшний день практически нет. Но 
людей не остановишь. Они почему-то хотят 
решить вопросы своего отдыха именно так. 
Несмотря ни на что, они все равно приходят 
на остров. 

Есть и вторая проблема: переход к острову. 
Раньше решал ее понтонный мост, но он в на-
стоящий момент пришел в негодность. Купить 
новый – это большие затраты. Кроме того, даже 

если понтонный мост будет, для его установки 
нужна очень мелкая вода. А на Томи пока, по-
вторю, ее уровень высокий.

Так что на острове Кемеровском «офици-
ального» пляжа нынче не будет, горожанам 
придется отдыхать в других отведенных для 
этого местах.. Напомним, в летнем сезоне в 
городе организовано пять зон отдыха у воды: 
«Озеро Красное» (Ленинский район), «Клео-
патра» (Заводский район, озеро в районе Пло-
допитомника), «Чайка»  (Центральный район, 
река Томь, ул. 4-я Заречная, 54), «Берендей» 
(Ленинский район, река Томь, неподалеку от 
озера Красного), место отдыха у воды «При-
томское» (Центральный район, река Томь у 
Кузбасского моста со стороны Притомского 
проспекта).

В таких организованных местах есть всё 
для комфорта и безопасности: лежаки, кабин-
ки для переодевания,  кафе, медпункт, спасате-
ли и спасательное оборудование, пункт охраны 
общественного порядка, туалеты, спортивные 
площадки, автостоянки. 

Вот только купаться в зонах отдыха все рав-
но не рекомендуется: вода недостаточно чистая. 
Особенно в жару, когда активно начинают раз-
множаться болезнетворные микроорганизмы.

Юлия Сергеева.

Быть ли пляжу на острове?

  ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ

Позитивный формат
К началу лета на учете в центрах занятости на-

шей области состояло 33,3 тыс. безработных. На 
фоне непростой экономической ситуации активно 
развивается такая форма частичной занятости и 
самозанятости работников, как фриланс. Явление 
это для нашего региона не новое. Новость в том, что 
«свободные специалисты» перестали восприни-
маться как нечто экзотическое.

«Фриланс как формат массовых отношений работода-
телей и специалистов начал развиваться в Кузбассе года 
два назад. А с начала 2015-го этот процесс заметно ак-
тивизировался, – объясняет Наталья Михайловская, 
директор консалтинговой компании «Агентство 
Профи» (г. Кемерово). – С одной стороны, и работода-
тели, и специалисты понемногу адаптируются к затяжно-
му затишью на рынке труда. С другой стороны, в конце 
прошлого года иностранные компании начали сокращать 
свои региональные структуры, и профессионалы очень 
высокой квалификации оказались невостребованными. 
Они тут же стали предлагать свои услуги как фрилансеры, 
хорошо знающие ту или иную сферу. Прежде всего речь 
идет о специалистах, владеющих навыками программи-
рования, компьютерного дизайна и верстки, рисования 
и написания текстов, умеющих вести бухгалтерскую от-
четность и развивать интернет-ресурсы… В последнее 
время активно развиваются информационные порталы, 
где люди выкладывают мини-резюме или просто объяв-
ления: могу вести электронную базу данных, или два часа 
в день работать курьером, или писать статьи на заданные 
темы, не претендуя на официальное трудоустройство…

Руководители компаний, преимущественно малого 
бизнеса и микробизнеса, охотно решают свои задачи с по-
мощью таких специалистов. Ведь персонал – это самый 

дорогой актив, с учетом нашего законодательства, нало-
гообложения и той социальной ответственности, кото-
рую работодатель должен брать на себя за свой коллектив. 
Не все компании могут сегодня принять в штат нового со-
трудника. Но при этом есть работа, которую кто-то делать 
должен, и за которую они готовы платить. Даже заплатив 
фрилансеру по хорошим рыночным расценкам, они все 
равно останутся в выигрыше. Потому что сэкономят на 
аренде помещения, оборудовании его рабочего места и 
содержании дополнительных сотрудников, обеспечива-
ющих кадровый учёт и начисления в различные фонды.

Фрилансеры, работающие, а точнее, подрабатываю-
щие в пяти-шести местах каждый, в принципе на жизнь 
не жалуются.

В идеале такие отношения должны оформляться 
срочным трудовым договором на выполнение опреде-
ленного объема работ. Но, вероятно, это условие соблю-
дается не всегда. И трудно сказать, кто тут более уязвим: 
работник, которого могут обмануть, заплатив меньше 
обещанного, или работодатель, который не может вли-
ять на сроки и качество работы, выполняемой внеш-
татным сотрудником. В любом переходном периоде без 
ошибок не обойтись. Но поскольку такой формат тру-
довых отношений развивается очень активно, я думаю, 
через определенное время здесь сложится своя бизнес-
этика, выработаются алгоритмы и правила игры. Еще 
бы законодательство «подтянулось», регламентировав 
и закрепив эти новые отношения, разделив обязанности 
по начислению налогов и отчетности между работником 
и работодателем, «облегчив» процедуру заключения 
трудовых отношений. Эти меры, на мой взгляд, могут 
обеспечить и большую прозрачность, и снижение соци-
альной напряженности, и саморегуляцию рынка труда». 

  НА ЗАМЕТКУ

«Дефицит наоборот»…
По данным департамента труда и занятости на-

селения, третья часть областного банка вакансий 

приходится сегодня на здравоохранение и образо-
вание, а также сферы государственного управления, 
предоставления коммунальных и социальных ус-
луг. Причем по некоторым позициям здесь наблю-
дается настоящий «дефицит наоборот». В Кемеро-
ве, например, общее число заявок на специалистов с 
высшим уровнем квалификации в сфере здравоохра-
нения, биологии и сельскохозяйственных наук в 23 
раза (!) превысило статистику соискателей (299 ва-
кансий против 13 соискателей). Нужнее врачей ока-
зались только рабочие художественных промыслов 
и полиграфисты: 240 предложений для пятерых со-
искателей...

В масштабах Кузбасса активно ищут работников 
строительные организации и обрабатывающие про-
изводства. Также в пятерку самых «открытых людям» 
входят учреждения, которые занимаются финансами и 
операциями с недвижимостью, и предприятия торгов-
ли. 

В меньшей степени, но все же нуждаются в притоке 
кадров транспорт и связь, предприятия по добыче по-
лезных ископаемых, сельское хозяйство, гостиничный и 
ресторанный бизнес, энергетики и газовики.

  ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Как точно  
не получить работу?

Различные интернет-ресурсы предостерегают соис-
кателей от ошибок, которые не следует допускать на со-
беседовании. Несмотря на некоторые вариации, боль-
шинство сходится в главном: шансов получить работу 
практически нет у тех, кто во время собеседования зво-
нит или отвечает на звонок по мобильному телефону. 
Вероятность отказа высока и в том случае, если у ваc 
неряшливый вид и вы уходите до того, как вам объявят 
об окончании встречи.

Валентина Акимова.
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Агенты отдела «К».

// слухи банковские

Банкир ставит на сибиряков

// автослухи 

  Прокатиться на «машине Жукова» хотят многие!   
Фото Федора Баранова. 

  Мурат Боз и Эльмира Абдразакова в 
рекламной кампании COLIN’S смотрятся 
гармонично. Их актерский тандем 
оказался весьма удачным…   

На прошлой неделе про-
изошло значимое со-
бытие в российском 
банковском секторе: 

акционеры группы «БИН» Мика-
ил Шишханов и Михаил Гуцери-
ев объявили о покупке контроль-
ного пакета акций «МДМ банка» 
(58,33%). В течение трех меся-
цев, как сообщает издание «Ве-
домости», сделка будет закрыта.  
Сколько именно выложили ак-
ционеры «БИН» за контроль над 
«МДМ банком»,  не разглашается.  

Но ряд экспертов полагает, что 
речь может идти о сумме поряд-
ка 17 млрд рублей «собственных 
средств группы «БИН». Причем, 
по словам самого Шишханова 
(который, отметим, и стал пред-
седателем правления «МДМ бан-
ка»), в сделке будет участвовать и 
недвижимость, которая есть на 
балансе «МДМ-банка». И пер-
вым шагом известного бизнес-
мена стал… визит в Сибирь! Как 
сообщают наши агенты, вчера 
Микаил Шишханов прибыл в 

Новосибирск, а затем уже в Ке-
мерове провел встречу с предста-
вителями деловых кругов.   

«Я верю в банковский рынок, он 
сейчас сильно недооценен. Все но-
вые законы по деофшоризации и 
амнистии, которые были приня-
ты, – серьезный стимул для того, 
чтобы все капиталы вкладывать 
в Россию», – цитируют Шишха-
нова «Ведомости». Потому наши 
эксперты не исключают, что ви-
зит в Сибирь финансиста не слу-
чаен: бизнесу есть смысл рассчи-

тывать на конструктивный диалог 
и выгодные предложения. А если 
учесть, что интересы акционеров 
группы «БИН» простираются и 
в сфере девелоперских проектов, 
особо смелые предприниматели 
рассчитывают на новые строи-
тельные объекты при участии об-
новленного «МДМ- банка»…  

Бесспорно одно: выбор Сиби-
ри и Кемерова, в частности, сде-
лан осознанно. Значит, самые 
перспективные рынки банкиры 
видят именно здесь…    

Как сообщают наши аген-
ты, раритетный автомо-
биль Ford-40 военного, 
1943 года, выпуска,  ко-

торый по решению Амана Туле-
ева был передан отделу военной 
истории областного краеведче-
ского музея, уже имеет огромную 
популярность среди кемеровчан 
и гостей города. Напомним, в по-
следние выходные июня в област-
ном центре стартовала необыч-
ная акция: дети могли бесплатно 
прокатиться на уникальном ав-
тораритете: именно на таких ма-
шинах ездил командный состав 
Красной Армии и даже сам леген-
дарный маршал Георгий Жуков. 
Примечательно, что такая поезд-
ка дает полный эффект погруже-
ния в историю, тем более что и 

экскурсовод, и водитель авто оде-
ты в военную форму того времени.

Новый маршрут увеличил 
и количество посетителей му-
зея. Ведь все они получают та-
лончик на бесплатную поездку 
в «машине Жукова». А это при-
влекает многих, что и неудиви-
тельно. «Ведь редко какой музей 
имеет такой уникальный экспо-
нат, к тому же – на полном ходу», 

- объясняют эксперты.          
Как выяснилось, поездка на 

автораритете обрела особен-
ную популярность не только у 
ребятишек, но и у мужчин, ко-
торые обожают технику, а так-
же у молодоженов. Как нам по-
яснили в музее военной истории, 
в минувшую субботу на «маши-
не Жукова» пожелали проехать 

шесть свадебных пар. «Поездка 
на автомобиле длится 4-5 ми-
нут, плюс есть возможность сде-
лать фотосессию… К тому же для 
молодоженов и детей это совер-
шенно бесплатно, поэтому жела-
ющих немало», - рассказали ин-
формированные источники.  

Так что можно говорить, что 
в Кемерове появилась новая 
свадебная традиция: помимо 
объезда мостов и возложения  
цветов к Вечному огню, же-
них и невеста хотят проехать в 
«машине Жукова». Говорят, это 
принесет счастье!  Акция бу-
дет длиться как минимум все 
лето. И автораритет «под пара-
ми» ждет пассажиров в выход-
ные дни с 11.00 до 15.00. Так что 
нужно успевать… пожениться! 

Новая свадебная традиция

// цитатник 

НИНА ЗИНКЕВИЧ, 
секретарь Кемеровского 
регионального отделения  
партии «Единая Россия»:

«Единство мнений участни-
ков конференции доказы-
вает, что мы - одна коман-
да. Всегда поддерживали и 
будем поддерживать Амана 
Гумировича Тулеева и его 
политику, направленную на 
обеспечение социально-эко-
номического развития реги-
она и защиту интересов куз-
бассовцев».

МИХАИЛ КОТОВ,
депутат облсовета Кузбасса: 

«В ближайшее время в Ке-
мерове будут проведены по-
вторные рейды для провер-
ки  текущей деятельности ма-
газинов. Аналогичная работа 
проводится депутатским кор-
пусом во всех городах и райо-
нах области…» 

Снова в центре всеобщего внимания 
красавица из Междуреченска, об-
ладательница титула «Мисс Рос-
сия-2013» Эльмира Абдразакова. 

Совсем недавно СМИ радостно сообщали 
о том, что плакаты с изображением кузбас-
ской девушки очень популярны в Турции: 
еще весной 2014 года компания Colin’s пред-
ложила ей заключить контракт на съемку 
рекламного ролика и фотосессию. Потому 
плакаты с милым лицом кузбасской краса-
вицы наши соотечественники и видели на 
далеком турецком берегу. 

Рекламный ролик с участием Абдраза-
ковой и турецкого поп-певца Мурата Боза 
также выложен в сети. Молодые люди ра-
зыгрывают сюжет о том, как перепутали в  
аэропорту чемоданы и встретились в мага-
зине Colin’s, куда пришли закупить одежду. 
Видеоряд ролика оставляет самые приятные 
впечатления, да и Эльмира со своей ролью 
вполне справилась, не говоря уже о хариз-
матичном Бозе. И поскольку было извест-
но, что молодая красавица решила постигать 
актерское мастерство во ВГИКе, наши аген-
ты решили, что именно занятия в театраль-
ном вузе пошли девушке на пользу. Но рано 
радовались: с летней сессией девушка не 
справилась и была отчислена из ВГИКа. По 
ее словам, «закрестил» Эльмире Абдраза-

ковой поход к театральной славе известный 
режиссер Владимир Меньшов. «На экзамене 
я была задействована в эпизодической роли, 
но, несмотря на это, Меньшов меня уви-
дел. Оценку он не озвучил, а просто сказал: 
«Прощаемся». Я не понимаю, почему мне по-
ставили такую оценку и что мне теперь с ней 
делать. Раз так сложилось, я пересдавать 
точно не буду, тем более мне такой возмож-
ности не дали, хотя однокурснику разреши-
ли», — цитирует девушку сайт Super.ru. 

Также она уверена, что этот инцидент 
произошел, скорее всего, из-за того, что у неё 
не сложились отношения с супругой режис-
сера Верой Алентовой. Тем не менее сдавать-
ся она не намерена и будет снова штурмовать 
ВГИК. Возможно, на другом уже факультете. 
Например, на киноведении. Хотя и там будет 
непросто. «Ей нужно относиться к заняти-
ям с большой дисциплиной и ответственно-
стью. У Эльмиры, к сожалению, дисциплина 
все время очень сильно подхрамывала. Она 
должна сделать выводы…» - процитировал 
Super.ru осторожное высказывание препо-
давателей актерского факультета ВГИКа. 

Это известие вызвало бурю эмоций в Сети. 
Не обошлось и без злорадства. Но сибиряки, 
как могут, защищают землячку от нападок: 
«Руки прочь от Абдразаковой! Меньшов – еще 
не истина в последней инстанции!»

// слухи контрастные

Красавице не повезло… 
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Кто ответит  
по долгам?

//к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 13 по 17 июля 
2015 года с 15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителям губернатора 
Кемеровской области, руководителям 
структурных подразделений админи-
страции Кемеровской области, исполни-
тельных органов государственной вла-
сти Кемеровской области отраслевой и 
специальной компетенции по телефонам 
«прямой линии»:
13 июля - Лазарев Анатолий Анатольевич, 
заместитель губернатора Кемеровской обла-
сти (по жилищно-коммунальному комплексу), 
тел. 36-43-61.

- Погребных Сергей Иванович, начальник 
департамента угольной промышленности и 
энергетики администрации Кемеровской об-
ласти, тел. 58-21-08.
14 июля - Смолего Валерий Георгиевич, 
председатель региональной энергетической 
комиссии Кемеровской области,  
тел. 36-28-28.
15 июля - Кутылкина Екатерина Борисов-
на, заместитель губернатора Кемеровской 
области (по промышленности, транспорту и 
предпринимательству), тел. 75-85-50.

- Круглякова Наталья Георгиевна, на-
чальник департамента социальной защиты 
населения Кемеровской области,  
тел. 75-85-85.
16 июля - Середюк Илья Владимирович, 
заместитель губернатора Кемеровской об-
ласти (по агропромышленному комплексу), 
тел. 36-39-75.

- Зауэрвайн Лариса Теодоровна, начальник 
департамента культуры и национальной по-
литики Кемеровской области, тел.36-33-42.
17 июля - Высоцкий Сергей Васильевич, 
начальник департамента природных ресурсов 
и экологии Кемеровской области,  
тел. 58-55-56. 
Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений к 
губернатору Кемеровской области –  
58-41-97.

// ситуация

Ситуация с долгами потребите-
лей вызывает сегодня тревогу у руко-
водства ОАО «Кузбассэнергосбыт». 
Особняком стоит вопрос «мертвого 
груза» - роста дебиторской задол-
женности тех предприятий Кузбасса, 
которые находятся на стадии лик-
видации или уже официально лик-
видированы. Дело в том, что такие 
«призрачные» долги получить край-
не тяжело даже после взыскания дол-
га в судебном порядке. Как правило, 
ликвидируемые предприятия опута-
ны сетью различных обязательств, и 
выплата долгов за электроэнергию 
стоит у собственников не первым 
пунктом на очереди к выполнению 
и даже, увы, не вторым. А тем време-
нем недополученные энергосбыто-
вой компанией средства накаплива-
ются. Последствия этого могут быть 
крайне неблагоприятными для ре-
гиона в целом, вот почему так важно 
найти решение проблемы как можно 
скорее. 

Без права отказа
Электроэнергия – товар специ-

фический. Потребители сначала ис-
пользуют его и только потом распла-
чиваются. Причем временной разрыв 
между двумя этими событиями за-
частую оказывается очень большим. 
Конечно, поставщик энергии не мо-
жет ждать столько, ведь он обязан 
расплатиться за приобретенный на 
оптовом рынке ресурс и услуги по пе-
редаче энергии сетевыми компания-
ми как можно быстрее, чтобы в свою 
очередь не оказаться в числе должни-
ков и не утратить доверие партнеров. 
Дело в том, что на оптовом рынке се-
годня действует система финансовых 
гарантий: нарушение сроков опла-
ты  хотя бы раз за три месяца ведет к 
необходимости подобную гарантию 
предоставить. Нет гарантии – ставит-
ся вопрос о лишении компании стату-
са субъекта оптового рынка и гаран-
тирующего поставщика. Потерять 
статус гарантирующего поставщи-
ка  в ближайшем будущем можно бу-
дет и за долги перед сетями – сейчас 
сетевые компании инициируют уже-
сточение законодательства в этом на-
правлении. 

Приходится изыскивать средства 
в любом случае. Особенно сложно 
в этом отношении гарантирующим 
поставщикам - а именно к ним отно-
сится ОАО «Кузбассэнергосбыт». На-
помним, в отличие от независимых 
сбытовых компаний гарантирующий 
поставщик не имеет права отказать в 
заключении договора ни одному по-
требителю, даже если тот явно непла-
тежеспособен. В результате «Кузбасс-
энергосбыт» вынужден принимать 
на обслуживание самых крупных не-
плательщиков региона – выступать в 
роли «поставщика последней надеж-
ды». Рост дебиторской задолженно-
сти в этих обстоятельствах неминуем. 
Чтобы это компенсировать, «Кузбасс-
энергосбыт» использует кредитные 

средства, но в связи с нынешним не-
простым положением дел в экономи-
ке привлечение кредитов тоже пред-
ставляет определенную сложность. 

С ростом долгов – а на 1 июня 
2015 года дебиторская задолжен-
ность потребителей перед компани-
ей «Кузбассэнергосбыт» составляет 
2 миллиарда 674 миллиона рублей - 
привлекать кредитные ресурсы при-
ходится все в большем объеме. Здоро-
вой такую ситуацию назвать нельзя. 

Заимствованных средств тоже 
оказывается недостаточно. Как итог 

– с недавнего времени у компании по-
явились долги перед сетями, а чем это 
чревато в перспективе для гарантиру-
ющего поставщика, уже упоминалось 
выше.

Особая сложность
Угрозы остаться без «поставщика 

последней надежды» в Кузбассе пока 
нет. «Кузбассэнергосбыт» справляет-
ся со своими обязательствами на оп-
товом рынке и бесперебойно снаб-
жает регион электроэнергией. Но 
энергетики понимают, насколько не-
разумно жить одним днем. Они смо-
трят в будущее, которое в связи с 
темпами роста дебиторской задол-
женности потребителей внушает бес-
покойство. Только с начала 2015 года 
она увеличилась на 349 миллионов 
рублей. 

Значительную часть в структу-
ре общего долга занимают средства, 
взыскание которых представляет 
особую сложность. Это уже упомяну-
тые долги ликвидированных и нахо-
дящихся в стадии ликвидации пред-
приятий.  Так, весь  долг предприятий 
ЖКХ, занимающихся поставкой по-
требителям коммунальных ресурсов 

– тепло- и водоснабжением и водоот-
ведением - составлял на 1 июня 2015 
года 789 миллионов рублей. 15% 
этой суммы, 115 миллионов, при-
ходится на задолженность уже лик-
видированных предприятий, 10%  
(76 млн рублей) - на тех, кто находит-
ся в процессе ликвидации. В основ-
ном речь идет о бывших арендаторах 
объектов тепло- и водоснабжения, 
особенно в сельских территориях. 
Сами объекты находятся в собствен-
ности муниципалитета. То или иное 
предприятие изъявляет желание за-
ниматься обслуживанием потреби-
телей, накапливает долги и закры-
вается… Причем на его место быстро 
приходит новый арендатор, и исто-
рия повторяется. Особенно типичен 
приведенный алгоритм для пред-
приятий ЖКХ Промышленновско-
го и Мариинского районов, и конца 
этому круговороту пока не видно. Из 
числа предприятий, которые толь-
ко готовятся к ликвидации, самый 
крупный долг у коммунальщиков 
поселка Яшкино (40 млн рублей в об-
щей сложности) и Чебулинского рай-
она (16 млн).

Ситуация с угольными предприя-
тиями также стоит очень остро. 89% 

всего долга, который составляет 163 
млн рублей, – это задолженность 
шахт,  находящихся в стадии консер-
вации или подготовки к закрытию. 
Закрытие шахты – процесс, который 
может занять годы. И все это вре-
мя на объекте продолжают работать 
аварийное освещение, вентиляция и 
водоотлив – то есть продолжает по-
требляться энергоресурс, за который 
никто не платит… Самым крупным 
должником является ОАО «Ш/У Ан-
жерское» (сумма неплатежей на  
1 июня составляла 109 млн рублей), и 
хотя это предприятие оплачивает те-
кущее  потребление энергии, огром-
ный долг говорит сам за себя. Чуть 
лучше обстоят дела со вторым по мас-
штабам долга потребителем данной 
категории: ООО «Шахта Коксовая-2» 
в марте подписало график погашения 
задолженности и начало избавляться 
от накопленных неплатежей. Но, к со-
жалению, и в этом случае стимулом 
для должника при подписании дан-
ного графика было полученное га-
рантирующим поставщиком судеб-
ное решение о понуждении должника 
к исполнению принятых на себя обя-
зательств по оплате. 

Что взять с «призрака»?
Компания «Кузбассэнергосбыт» 

постоянно держит на контроле си-
туацию с потребителями, имеющи-
ми задолженность, следит за их по-
паданием в списки ликвидируемых 
предприятий и ведет работу по по-
гашению долгов в рамках ликви-
дации. Даже в самых сложных слу-
чаях юристы компании делают все 
возможное. 

Однако процесс возвращения 
«долгов-призраков» остается очень 
медленным. И само наличие этих 
долгов отнюдь не идет на благо биз-
нес-процессам внутри сбытовой ком-
пании – гарантирующего постав-
щика, а значит, влияет на состояние 
энергетики региона в целом. Самая 
эффективная мера борьбы с неплате-
жами – ограничение поставок элек-
троэнергии - оказывается абсолют-
но бессмысленной, когда речь идет 
о возврате долга несуществующим 
предприятием. Остается верить, что 
решением станет эффективное вза-
имодействие бизнеса и власти и при-
нятие мер по совершенствованию 
механизмов урегулирования финан-
совых взаимоотношений между по-
ставщиками и потребителями элек-
троэнергии в Кузбассе. 

Лора Никитина.

Неплатежи клиентов – головная боль для любого бизнеса, будь то мелкий или 
крупный. Но в случае, когда существенный рост дебиторской задолженности 
наблюдает гарантирующий поставщик электроэнергии в регионе, проблема 
приобретает особые масштабы. 

ОАО «Кузбассэнергосбыт»
г. Кемерово, пр. Ленина, 90/4

ntk/ (3842) 45-33-09

Инвестиционная группа «НОВОФИНАНС» рассмотрит 
приобретение объектов  недвижимости,  

расположенных на первой линии основных  
магистралей города Кемерово.

Критерии:
- Помещения (здания) площадью от 50 кв.м до 

10 000 кв.м.
- Земельные участки площадью от 500 кв.м до 

40 000 кв.м.
- Назначение: торгово-офисное.
Свои предложения вы можете направлять на 

электронный адрес: Novofinance@mail.ru, 
Контактный номер телефона +7-951-570-2122.
Срок рассмотрения предложения – 5 рабочих дней.

ОАО «СУЭК-КУЗБАСС» реализует здание район-
ной котельной и трубы дымовой районной котельной 
в г. Ленинск-Кузнецкий, пр. Кирова,99. Реализация 
осуществляется с условием обязательного демонта-
жа дымовой трубы и выноса теплотрассы и теплово-
го узла из помещения котельной за счет покупателя. 
Заявки принимаются до 17 июля 2015 г.  по адресу: 
assets@suek.ru. Тел. (8-(384 56) 3-18-07.
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 Механизатор Роман Казаков. Фото автора.

Макушка лета по-горскински
Июль, по народной му-

дрости и Твардовско-
му, – макушка лета. 
Для хозяйств, сохра-

нивших животноводство, ма-
кушка эта раскалена солнцем, 
мокра от пота, покусана мошкой 
и слепнями, это самое напря-
женное время в году, а стандарт-
ных двадцати четырех часов в 
сутки катастрофически не хва-
тает. Почему? Ну, возьмем для 
примера ООО «Горскинское», 
которое входит в областную 
пятнашку агролидеров. В Гу-
рьевском районе – хозяйство са-
мое крупное, единственное, со-
хранившее коров.

«Горскинское» сегодня поми-
мо каждодневно-круглогодич-
ных дел (коровы, свиньи, лошади) 
травит на полях вредителей, за-
готавливает сено и сенаж, вот-вот 
начнет сеять рапс на «зеленку» и 
убирать озимую рожь, плавно пе-
реходя к севу озимых и к основ-
ной уборочной страде. «Горскин-
ское» – это 132 рабочих места; 
115,27 миллиона рублей выруч-
ки от реализации продукции и 
услуг и 25,29 миллиона прибыли 
в данных 2014 года; рентабель-
ность 12,8 процента; не менее 10 
процентов ежегодного роста фон-
да заработной платы на фоне со-
кращения госдотаций и компен-
саций: в 2013 году по отношению 
к 2012-му – на 55,5 процента, в 
2014-м, сравнивая с предыду-
щим, – тоже почти вполовину, на 
8,1 миллиона рублей.

На начало года в «Горскин-
ском» было 9766 гектаров сель-

хозугодий, в том числе 8690 гек-
таров пашни; 765 дойных коров 
(со шлейфом – 2243 головы КРС), 
1270 свиней, 205 лошадей. Рента-
бельность на зерновых – 49,7 про-
цента, на молоке – 30,2 процен-
та, на мясе – отрицательная. Для 
снижения убытков по мясу запу-
щен перерабатывающий цех (кот-
леты, манты, хинкали, вареники, 
голубцы, тефтели, мясные руле-
ты, колбасы, сало, шашлыки) – 
два десятка наименований про-
дукции…

 «Горскинское» – это уникаль-
нейшее для агропрома развитие 
без кредитов. В начале пути, рас-
сказал как-то директор «Горскин-
ского» Владимир Ласточкин, кре-
дитные ресурсы для него были 
закрыты из-за долгов хозяйства 
и банкирского недоверия к мо-
лодому руководителю. С годами 
и хозяйство, и директор набрали 
вес, научились жить и привык-
ли тянуть ножки по одежке. Но 
ежегодные вложения в обновле-
ние техники, например, здесь со-
ставляют от 20 до 40 миллионов 
собственных средств. Кое-ка-
кой техники в округе, не скрыва-
ет гордости Ласточкин, больше 
нет ни у кого. К примеру, импорт-
ной сеялки с шириной захвата 
15,5 метра, производительность – 
250 гектаров за день! Да, цена – за 
триста тысяч долларов, да, потом 
простаивает одиннадцать меся-
цев, но позволяет отсеяться в оп-
тимальные агротехнические сро-
ки и минимизировать издержки 
каверз природы. Вот и считай: 
иметь или не иметь…

Впрочем, Ласточкин уверял, 
что считать он не умеет, это дело 
бухгалтерии, а он – «чувствует». 
Так случилось с животноводством, 
вот эта история.

- Мне было 33 года, когда на Пас-
ху упал коровник. Собрался выре-
зать скот, сварщики продули реза-
ки, и снится сон: если порежешь 
коровники, то больше никогда их 
не восстановишь. Утром прихожу: 
«Мужики, покурите недельку»… 
Походил, походил – через неделю 
начали восстанавливать коровник. 
Положили стены, заменили по-
толки, крышу. Заменили молочное 
оборудование на новое, импорт-
ное…

Нынче «начувствовал» сра-
зу две новые для «Горскинского» 
культуры – рапс и лён. 

- Кто не идет вперед – идет назад, 
- объясняет неторопливо. - Нынче 
сначала хотел увеличить посев-
ные площади, но поблизости зем-
ли не было, и вовремя остановился. 
В итоге поменял немного структу-
ру посевных площадей,  посеял 
меньше фуражных культур. Вы-
годнее продать продовольствен-
ную пшеницу и купить фураж, и 
гектар уже работает иначе, прино-
сит больше прибыли. Поэтому по-
сеял 1150 гектаров рапса – первый 
раз, раньше не сеял, и 550 гектаров 
льна, ни у кого в области его нет. 
Будем продавать маслосемена, да 
и предшественники они хорошие... 
Да, почувствовал, что нужно зани-
маться культурами, которые зара-
батывают деньги. Да, проснулся и 
10 процентов площадей решил за-
сеять льном!

Чуть позже мы отправились 
смотреть новинки от «Горскин-
ского» – озимую рожь, успевшую 
поймать весеннюю влагу; канаре-
ечные рапсовые поля, которые уже 
пришлось пять раз «химичить» от 
вредителей; голубые посевы льна. 
Правда, голубыми их видел только 
сам Ласточкин, и лишь ткнувшись 
в растения носом можно было раз-
глядеть голубизну редких цветоч-
ков. Пришлось поверить, что день-
два, и цветов станет столько, что 
поле сольется с небом…

Когда Ласточкин возглавил 
хозяйство, это было 14 лет на-
зад, ему не было тридцати, но он 
девятилетку отработал главным 
агрономом, а еще раньше все сту-
денческие каникулы проводил 
в полях, выросши до бригадира. 
Молодому директору достались 
28 миллионов рублей долгов при 
17 миллионах годовой реализа-
ции. В числе самых первых сво-
их ошибок вспоминает свою до-
верчивость. Приставы, описывая 
имущество – машины, тракто-
ра, – посоветовали ставить цену 
пониже, мол, поднакопишь де-
нег, потом будет легче выкупить. 
А приехал выкупать – оказалось, 
поздно: накануне все продали 
кому-то другому…

Руководители сельхозпред-
приятий, да, наверное, и любых 
других предприятий – что тебе 
минёры: жив – значит, успешен, 
значит, профессионал. Ласточкин 

и его хозяйство выжили, что на 
фоне останков других совхозов-
колхозов впечатляет. Ласточкин 
это объяснил просто:

- В свое время я считал, что в 
сельском хозяйстве могут руково-
дителями работать только по двум 
критериям: или ненормальные, 
или чтобы успеть украсть. У меня 
другая ситуация: я и собственник, 
и директор, у себя не украдешь…

Мы болтались по полям, заез-
жали в коровники, на выпаса, пи-
нали по колесам крутую технику, 
разговаривали с людьми.

Три  недели оставалось до пен-
сии Александру Бедареву:

- Уборку отведу и пойду. С ар-
мии пришел в 1976 году, и почти 
всю жизнь прожил на поле. Рабо-
таю, дома ночь переспал – и опять 
на работу, и так сорок лет. Во, в 
горле стоит…

- И что будете делать на пенсии?
- Я пока об этом и не думал, а там 

видно будет...
Словно подытожил:

- Работа на земле – тяжелая, за 
славой никогда не гонялся. А дети 
зовут в город…

Роман Казаков, в хозяйстве с 
1996 года, на вопрос, в деревне или 
в городе лучше? – разулыбался:

- Не знаю, всю жизнь здесь, мне 
тут нравится. После армии – сразу 
сюда. Свое хозяйство? Два поро-
сенка, корова, теленок – для себя. 
Хватает, живем как-то. 

Роман заканчивает ремонт в де-
довом доме: четыре комнаты, ту-
алет-ванна, пластики, крыша под 
железом. В планах обновить «ше-
стерку». И, конечно, вырастить де-
тей…

Еще одна коротенькая, не вы-
курить сигарету, встреча сре-
ди самых первых в этом году ру-
лонов сена. Владимир Шамшин,  
20 с лишним лет в хозяйстве. В 
городе, сказал, жить не захотел: 
здесь лучше…

…Напоследок заехали в контору 
– неказистое здание из середины 
восьмидесятых годов прошлого 
века. Открыли бутылку. Минерал-
ка тут же выступила на ласточкин-
ской макушке обильной росой, по-
текла по лицу, озером разлилось 
по белой рубахе. Было начало 
июля, третий час дня, чуть боль-
ше половинки от обычного дирек-
торского дня, начавшегося в пять 
утра…

 Игорь Алехин.
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  Дом, построенный ван Лохемом: невиданный для 20-х годов комфорт с водопроводом и туалета-
ми. Кемеровчане прозвали его «колбасой».

Пространство великой истории

Петер Ауд преподавал социо-
логию в университете Амстерда-
ма, затем увлекся международны-
ми отношениями, стал ездить по 
развивающимся странам. То, что 
увидел там, решил показать своим 
соотечественникам и выучился на 
режиссера. У него своя маленькая 
студия, где он монтирует фильмы. 
Когда необходимо, нанимает по-
мощников. Мариэтт Хомут рабо-
тает с Петером как оператор. Сама 
она – тоже режиссер-документа-
лист.

Петер много раз бывал в Рос-
сии и третий раз приехал в Куз-
басс, а вот Мариэтт в нашей стране 
впервые. Посетив редакцию газе-
ты «Кузбасс», голландцы расска-
зали о своей нынешней миссии и 
впечатлениях о нашем крае.

- О чем фильм и когда он бу-
дет готов?

Петер Ауд:
- Мой интерес связан с архитек-

турным творчеством между дву-
мя мировыми войнами, а ван Ло-
хем как раз и работал в это время 
в Кемерове. Он очень интересный 
архитектор. Цель моего фильма – 
показать, что осталось от того вре-
мени, когда ван Лохем здесь тво-

рил в 1926-1927 годах. Интересно 
увидеть, как сегодня кемеровчане 
используют пространство, создан-
ное ван Лохемом, потому мы мно-
го ходили по гостям, и это будет 
отражено в фильме.

В Кемерове я уже снял все объ-
екты, которые хотел, осталось не-
много доснять в Нидерландах. До 
конца года голландская версия 
фильма будет готова. Организа-
ция, которая финансирует проект, 
поддерживает фильмы только на 
голландском языке. Фильм, кото-
рый получится, я пришлю в Ке-
мерово, и если тут его сочтут ин-
тересным, можно будет поискать 
финансирование на изготовление 
русскоязычной версии. Кстати, в 
следующем году будет 90 лет, как 
ван Лохем приехал в Кемерово.

- Есть ли разница между по-
стройками ван Лохема в Гол-
ландии и у нас, в Кемерове?

Петер Ауд:
- Изначально ван Лохем строил 

жилье среднего класса. Например, 
в Амстердаме он строил целыми 
кварталами. Он придерживался 
социалистических взглядов и вы-
нашивал идею строить дома для 
рабочих. И когда муниципалитет 

Амстердама решил, что рабочие 
должны жить в хороших условиях, 
ван Лохем стал проектировать го-
род-спутник, вроде вашей Лесной 
Поляны, только меньше. Там он 
применил свои новаторские идеи. 
Например, начал применять бетон 
для строительства жилых домов, 
тогда как раньше его использова-
ли только для промышленных со-
оружений. С этим опытом он при-
ехал в Кемерово. И наткнулся на 
иные условия: низкие темпера-
туры и отсутствие строительных 
материалов. Здесь сложно было 
достать кирпич, ван Лохему при-
шлось придумывать печи для его 
изготовления. Но зато было мно-
го дерева. Так свой опыт ван Лохем 
наложил на местные условия.

В Кемерове сохранились зда-
ния ван Лохема, например, дома-
«колбасы» на улице Абызова. Мы 

ездили в Лесную Поляну, и можно 
сказать, что тамошние таунхаусы – 
вполне в духе ван Лохема, это тоже 
«колбасы», только современные. 
Такие дома для рабочих, доступ-
ное малоэтажное жилье.

- Как вы оцениваете сегод-
няшнее состояние построек 
ван Лохема в Кемерове?

Петер Ауд:
- Ван Лохем строил для разных 

категорий рабочих: для инжене-
ров и для обычных работяг. Дома-
«колбасы», например, предназна-
чались для простых рабочих. А 
дома с красными крышами – для 
инженеров. Они сохранились по-
лучше. А «колбасы» сегодня про-
сто в ужасном состоянии. Кроме 
того, ван Лохем спроектировал 
и построил школу (бывшая шко-
ла №16) с водонапорной башней. 
Она тоже в плачевном состоя-
нии. Школа сохранилась получше 
домов-«колбас», но она нуждается 
в реставрации, что требует боль-
ших вложений. Школой она пере-
стала быть полвека назад, но если 
сделать ремонт, в ней вполне мож-
но организовать что-то еще, при-
менить с пользой.

- Что удивило вас в Кемерове, 
что больше всего запомнилось?

Мариэтт Хомут:
- Когда я собиралась в поезд-

ку, мне говорили: «Ты едешь в Си-
бирь?! Там холодно!» Но оказалось 
совсем не холодно. Очень жаркое 
лето. В Кемерове поражает про-

стор, ширина дорог и бульваров, 
размеры зданий, ощущение про-
странства. И люди. Добрые и хо-
рошие люди, которые приглашают 
к себе в гости и уделяют тебе всё 
свое время. В отличие от голланд-
цев, которые говорят: «У меня есть 
время с часу до двух», и всё. А ке-
меровчане будут сидеть, угощать 
приготовленной домашней едой 
до тех пор, пока идет беседа.

Петер Ауд:
- Во время моего первого визи-

та, а это было зимой, конечно же, 
поразил снег. Сколько его было! 
Огромные сугробы. А если гово-
рить в общем, то очень поразили 
люди. Они водят те же машины, 
что и в Голландии, одеваются так 
же, как и в Голландии, живут теми 
же проблемами, заботами и теми 
же радостями. Просто решаем мы 
их по-разному. Мне нравится идея 
возвращения туда, где ты уже бы-
вал. Здесь остаются друзья, и мне 
приятно их снова увидеть.

Еще отмечу ограничение по 
скорости для машин в центре го-
рода, как машины пропускают 
пешеходов даже на переходах без 
светофоров. И вообще вежливость 
людей в общественных местах. 
Только ты ставишь ногу на проез-
жую часть, машина, которая, ка-
залось бы, до этого неслась, тут же 
останавливается. Я хотел бы по-
казать это в фильме. Голландцам 
есть чему поучиться.

Юлия Матющенко.

Голландские режиссеры-документалисты Пе-
тер Ауд и Мариэтт Хомут сняли фильм об архи-
тектурном наследии их земляка Йоханнеса ван 
Лохема в Кемерове. По их словам, мечты извест-
ного зодчего о доступном и комфортном жилье 
для среднего класса воплотились спустя почти 
столетие в Кузбассе. Сегодняшние таунхаусы 
в кемеровской Лесной Поляне – «наследники» 
знаменитых домов-«колбас» ван Лохема.

//наша справка
Йоханнес Бернардус ван 
Лохем – голландский архи-
тектор-модернист, знаковая 
фигура европейского кон-
структивизма. Он работал в 
Кемерове по приглашению 
руководителя АИК «Кузбасс» 
Себальда Рутгерса. Сегод-
ня на территории музея-за-
поведника «Красная горка» 
сохранились постройки ван 
Лохема. Семь из них – объ-
екты культурного наследия 
регионального значения, в 
том числе здание школы Ке-
меровского рудника, кото-
рое входит в список культур-
ного наследия Голландии за 
рубежом. Петер Ауд и Мариэтт Хомут в редакции газеты «Кузбасс».  

Фото Федора Баранова.

«Настойка Сабельника» Эвалар – это единственное лекарство на 
основе сабельника2, которое: 
•  лечит суставы, не повреждая слизистую желудка 
•  оказывает выраженное противовоспалительное действие и 
устраняет  
боль в комплексном лечении артритов и артрозов
• при совместном приеме с нестероидными 
противовоспалительными средствами усиливает их эффект и 
позволяет снизить дозу
«Настойка Сабельника» Эвалар бережно лечит суставы,  
не повреждая желудок! 
www.evalar.ru. «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52  
(звонок бесплатный).
Спрашивайте в аптеках города,  
в том числе:  
ИП Насибулин 72-02-63,   
Аптека 36,6 31-61-76.

Только Сабельник Эвалар «отсекает»  
боль в суставах, не повреждая желудок!1

1 Среди лекарств на основе сабельника. 2 По данным государственного реестра ЛС, зарегистрированных в РФ, на ноябрь 2013г. 3 Цена актуальна на 29.04.2915 ИМЕ
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Заказывайте на сайте apteka.ru   
по цене от 172 р3. с бесплатной  
доставкой в ближайшую аптеку.
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 Фото Виктора Сохарева.

Водоем был образован в 1964 
году, в ходе строительства Бе-
ловской ГРЭС. И с тех пор уже 
много лет этот огромный «пруд» 

- излюбленное место отдыха не 
только кузбассовцев, но и жите-
лей соседних регионов. Терри-
ториально одна часть его берега 
относится к городской черте Бе-
лова, а именно – поселка Инской, 
там же обустроен городской 
пляж. Противоположный берег 

– часть Беловского района, где 
расположены турбазы (общим 
числом около сорока) и частный 
пляж «Золотые пески».

Договоримся на берегу
Зона городского пляжа прости-

рается примерно на километр. В 
знойный день здесь яблоку негде 
упасть. Можно сказать, что летом 
это оазис, к которому стекаются 
все страждущие.

- Вы не сомневайтесь, здесь не 
только жители Белова купают-
ся, - рассказывает житель поселка 
Инской Юрий. - Уже с вечера пят-
ницы и в субботу сюда тянется ве-
реница машин из Новокузнецка, 
Ленинска-Кузнецкого, Кемерова. 
У меня из окна все их видать, и так 
постоянно.

Большинство местных жите-
лей идут на городской пляж. Но 
есть возможность уехать и на дру-
гой берег, где есть частный. И 
именно тот берег, помимо турбаз, 
облюбовали «дикари» с палатка-
ми.

Свое знакомство с Беловским 
морем мы начали с городско-
го пляжа. На въезде объявление: 
100 рублей с машины и столько 

же с палатки – это на день; если же 
остаешься ночевать – то по 200 ру-
блей.

Эта особенность здешне-
го отдыха сначала удивила, но, 
похоже, только меня. Многие 
едут сюда именно с палатка-
ми, чтобы переночевать и отдо-
хнуть день, два, а то и неделю. 
Благо, что вся полагающаяся 
инфраструктура тут есть. Ор-
ганизованы специальные «ти-
хие» зоны, где можно поста-
вить палатку.

При первом взгляде на такое 
количество отдыхающих начина-
ешь опасаться, что нормального 
отдыха не получится. Но проходит 
некоторое время, и жара заодно с 
желанием искупаться делают свое 
дело. А места на пляже и воды хва-
тает на всех.

Размещаемся на берегу: мяг-
кий песок и удобный вход в воду. 
На мелководье резвится детвора. 
Пройдя сквозь визжаще-мельте-
шащий «кордон» (а глубина уве-
личивается постепенно), отдаля-
ешься на удобное расстояние и 
можешь спокойно поплавать. Вода 
теплая.

Что делать?
Утолив желание искупаться, 

оглядываемся по сторонам – чем 
можно себя развлечь. Здесь тебе и 
прокат надувных матрасов, и на-
дувной детский городок; пристро-
ив туда детей, взрослые могут про-
катиться на гидроцикле, на банане 
или на чем-то типа ватрушек, ко-
торые подцепляют к лодке-мотор-
ке. Здесь же собираются команды 
из отдыхающих и играют в волей-
бол.

Кругом всевозможные ларь-
ки, в которых продают мороженое, 
шашлык, выпечку, лимонад, воду. 
Словом, время летит незаметно.

Примечаем баню на колесах. 
Внутри фургон отделан деревом, 
как в настоящей парилке. Печка 
топится дровами. Заходи и парься.

- А желающих в такую-то жару 
много? – спрашиваю у хозяина по 
имени Илья.

- Не поверите, на вечер уже оче-
редь из тех, кто остается ночевать 
в палатках!

Так что спрос и на такую услу-
гу есть.

- Внимание, отдыхающие, сле-
дите за детьми. Только что ребен-
ка чуть не отнесло от берега на 
надувном матрасе, будьте внима-
тельны! – слышим голос из рупора. 
Это спасатели внимательно сле-
дят за безопасностью.

Оно и правда, площадь Белов-
ского моря такова, что уплыть 
можно очень далеко. Недаром 
этот водоем облюбовали и дайве-
ры, и любители парусного спорта, 
яхт, кайтов.

На противоположном бере-
гу такой же пляж, но частный. И 
въезд туда стоит уже 200 рублей. 
Едем дальше. Небольшая турба-
за и палаточный городок. Место в 
домике предлагают за 350 рублей 
с человека в сутки. А еще дальше 
группа «дикарей», которые приез-

жают с палатками. Они отдыхают 
бесплатно.

- Они-то нас и беспокоят, - при-
знается Евгений Буймов, началь-
ник управления ГО и ЧС админи-
страции Беловского района. – В 
таких местах, где поблизости нет 
спасателей, сложно следить за без-
опасностью. Поэтому мы совету-
ем отдыхающим купаться все же 
в оборудованных местах, не захо-
дить в воду в состоянии алкоголь-
ного опьянения, следить за деть-
ми. А еще обращаемся ко всем: не 
оставляйте мусор за собой! Мы 
проводим акции «Чистый берег», 
сотрудники предприятий, адми-
нистрации выходят на уборку при-
брежной зоны. Но уследить за та-
ким числом отдыхающих сложно...

Оксана Сохарева.

// еще один плюс

КЛЁВАЯ РЫБАЛКА
МАРИАН КОЛОСОВ,
главный гидробиолог Кемеровского участка ФГБУ «Верхне-
обьрыбвод»:

- Беловское море уникально тем, что здесь можно 
рыбачить почти круглый год, поскольку на опре-
деленной части водохранилища зимой вода не 
замерзает из-за работы ГРЭС. Для любителей, с 
удочками и спиннингами, практически нет ограни-
чений, за исключением периода, когда сходит лед, 
и до 25 мая.
Беловское водохранилище очень богато по своим 
рыбным запасам. Основной рыбой здесь является ка-
рась, окунь, плотва, ерш, линь, карп и щука. Также в 
его водах можно поймать канального сомика, осетра, 
форель и белого амура.
Рыбачить на Беловском море можно бесплатно, за не-
которым исключением: запрещено ловить рыбу в зоне 
рыболовного хозяйства и 500 метрах вокруг него.

Свое море 
удовольствия
Продолжая специальный краеведческий проект,  
знакомим читателей с уникальными туристическими 
местами нашего региона

Беловское море – самый большой искусствен-
ный водоем в Кемеровской области, который 
не зря называют Жемчужиной Кузбасса.  
Его длина - около 19 километров, а ширина -  
в среднем один километр. Самая большая глу-
бина зафиксирована в двух точках -  
11,6 и 12,2 метра.  

//прейскурант
Баня на колесах –  
500 рублей в час.
5 минут катания на гидроци-
кле - 500 рублей.
5 минут катания на «воздуш-
ной ватрушке» – 300 рублей.
Аренда надувного матраса – 
100 рублей в час.
Порция шашлыка – 200 ру-
блей.
Сосиска в тесте – 35 рублей.

//комментарий
РУСЛАН АЛЕХИН,
начальник теруправления по-
селка Инской, г. Белово: 

- Еще лет пять-шесть назад 
городской пляж был не таким 
привлекательным для отды-
ха. Было много старых де-
ревьев, слежавшийся песок. 
Но после того как одна из 
компаний выиграла конкурс 
на его обустройство – пляж 
преобразился. Сюда завезли 
новый песок, спилили старые 
деревья, расширили зону от-
дыха, поставили навесы, об-
устроили площадки для игры 
в волейбол. В этом году обо-
рудовали участок пляжа для 
инвалидов-колясочников 

– поставили раздевалки, сде-
лали удобный спуск к воде.
В дальнейших планах - сде-
лать хорошие подъездные 
дороги, развивать инфра-
структуру и расширять пляж-
ную зону.
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 Семья Змазневых - бабушка Вера, Сергей с сыном Максимом - 
живут в старом прабабушкином доме.

 Сергей и Люда - за месяц до 
трагедии. Впереди, казалось, 
целая жизнь - вместе.

Большей любви не бывает…
Единственный в Кузбассе ребенок, родившийся у мамы, находившейся в коме, 
вырос и отпраздновал свой первый выпускной бал

Рождение Максимки 
Змазнева в Березовском 
называют чудом. Ведь 
перед этим его беремен-

ная мама, пережив клиническую 
смерть и уйдя в тяжелейшую 
кому, цеплялась за жизнь – ради 
сына.

Она словно ждала… Да нет, дей-
ствительно ждала (а это и есть 
великий материнский подвиг!), 
когда врачи подготовят всё к опе-
рации и помогут ее сынишке по-
явиться на свет.

И наверняка даже в коме слы-
шала его первый крик. И радость 
врачей:

- Жив! Жив малыш!
И горькие слова медсестер, раз-

летевшиеся эхом по больнице:
- Мальчишечка – копия мамы… 

Неужто ему сиротой расти?!
Но сил – на себя – у матери 

больше не было. Она умерла…
- С той минуты, как я привез 

сына из роддома, стал Максимке 
и папой, и мамой… И первым его 
словом, в восемь месяцев, было 
«Мама!» Так он называл меня, - го-
лос 31-летнего Сергея Змазнева, 
отца-одиночки, срывается. - Я го-
ворил: «Папа я, папа!» Нет, всё рав-
но «Мама!»… Теперь сын, конечно, 
большой, умный, сильный, отлич-
ный парень, идет в первый класс… 
Мама бы им гордилась! Я им гор-
жусь. У него всё впереди… А я, од-
нолюб, вспоминаю прошлое каж-
дый день и благодарен Богу за эту 
любовь…

Удар
22-летнюю беременную на 

восьмом месяце Людмилу Черных 
сбила машина всего в десяти-пят-
надцати метрах от ее крыльца.

Отведя старшую двухлетнюю 
дочку в детский садик, она возвра-
щалась домой. Спокойно шла в си-
них утренних сумерках по пеше-
ходному переходу через проспект 
Ленина (в Березовском), бережно 
кутая от ноябрьского ветра самое 
дорогое – беззаботно пинавшийся 
животик.

Вылетевшая сбоку «Мазда» не 
дала ей ни единого шанса, сбив, 
отшвырнув женщину на обочину. 
И, падая, мать смогла оградить ма-
лыша от удара, невероятным уси-
лием развернув себя так, чтобы 
рухнуть не на живот. И получила 
смертельную рану головы, ударив-
шись о бордюр затылком.

Собравшаяся вокруг толпа с 
ужасом ахнула, поняв, что и мать, 
и большой живот - неподвижны.

- Это даже невозможно предста-
вить, какой страх испытали, ка-
кую муку приняли мои Людочка и 
сыночек! – говорит Сергей.

...«Скорая» примчалась через 
две минуты.

- Практически всегда подоб-
ные трагедии на дороге закан-
чиваются фатально: мать и плод 
погибают, - говорит Александр 
Бормотов, врач, сыгравший важ-
ную роль в истории мамы Люды и 
сына Максима: именно в «его» от-
делении анестезиологии и реани-
мации ЦГБ Березовского бросили 
все силы на их спасение. – Девуш-

ка к нам поступила с тяжелейшей 
черепно-мозговой травмой, тяже-
лейшим ушибом головного мозга, 
с подозрением на перелом основа-
ния черепа…

Выведя пострадавшую из со-
стояния клинической смерти, сме-
нившейся комой (то есть медики 
смогли «вернуть» женщину, серд-
це ее застучало, но в сознание она 
не пришла, мозг умер), врачи на-
чали готовить ее к кесареву сече-
нию. И операция прошла успеш-
но, малыш весил 2800 граммов… А 
за маму Люду врачи боролись еще 
шесть суток. Но второго чуда не 
произошло, хотя столько людей за 
нее молились…

Спящая невеста
Сходя с ума от страха за жизнь 

Люды и сына, качаясь от устало-
сти, живя без сна и на одном куре-
ве, Сергей корил себя за то, что они 
с Людой не успели зарегистриро-
вать брак.

- Мы знали друг друга с дет-
ства, дружили с 15 лет, были друг 
для друга первой любовью… А по-
том моя семья уехала на несколько 
лет в Кемерово. А как мы с мамой 
(родители развелись) вернулись 
в Березовский, и как мы с Лю-
дой встретились снова - так и по-

няли, что не можем жить друг без 
друга. Она была уже с дочкой Ли-
ной, от неудачного первого бра-
ка. Мы стали семьей. Стали меч-
тать о сыне. И о большой красивой 
свадьбе. Но зарабатывали немно-
го, - рассказывает Сергей. – Изве-
стие о том, что у нас будет сын, и 
подросшие тогда шахтерские за-
работки всё решили. Мы с Людой 
запланировали после рождения 
Максимки пожениться… А имя 
для сына выбрали в нашу послед-
нюю ночь, за несколько часов до 
удара машиной. Люда погладила 
живот, позвала: «Максимушка!» 
Он обрадовался, затолкался…

Люда улыбнулась так, словно 
прощалась, предчувствовала беду. 
Сказала:

- Сын-то будет тебе…
Так и вышло.

…Но когда Люда еще жила – в 
коме, когда сына перевезли в кеме-
ровскую детскую многопрофиль-
ную больницу №5, где аппаратура 
лучше («У Максимки легкие рас-
крылись не сразу»), Сергей, угова-
ривая судьбу помочь им, бросился 
в загс.

Там он зарегистрировал сы-
нишку. И очень просил «распи-
сать» его с Людой. Чтобы быть 
вместе – по закону – в радости и в 

горе, в жизни и на границе жизни 
и смерти… Но не разрешили, ска-
зали, надо подождать. Вот придет 
невеста в себя, откроет глаза…

Баунти
И Сергей ждал и верил.
Ведь мать и сын, пусть даже 

в разных больничных пала-
тах, в разных городах, были по-
прежнему связаны невидимой 
пуповиной: они спали, подклю-
ченные к аппаратуре, в одинако-
вой позе, на левом боку, такие по-
хожие, родные…

И ведь если сын оказался такой 
борец, смог выкарабкаться, зна-
чит, и Люда ради Максимки заста-
вит себя жить…

- Я любил бы ее, даже если бы 
она навсегда осталась «лежачей»… 
Потому что нет больше на свете 
второго такого человека - добро-
го, светлого, как она… Нет второй 
такой души… Я так думал тогда. И 
думаю сейчас… Хорошо хоть успел 
ей сказать об этом!

…Так совпало, что в то утро, в 
8.00, когда машина сбила беремен-
ную Люду, и она боролась со смер-
тью, дома у Сергея (на съемной 
квартире) раздался звонок.

- Я, сняв трубку, услышал: 
«Беда пришла, смерть…» Мне отец 

позвонил - насчет бабушки, кото-
рая только что умерла, давно бо-
левшая, от рака. А бабушка мечта-
ла дожить до рождения правнука 

- Максимки, - вспоминает Сергей.
Выскочив из дома, он увидел га-

ишников, понял, что с кем-то еще 
произошла беда. Забилось серд-
це - набрал номер телефона Люды. 
Тишина. Решив, что Люда трубку 
забыла дома, Сергей рванул к ба-
бушке.

Второй звонок со словами 
«клиническая смерть» догнал его 
следом. Глотая слезы и умоляя не-
беса и умершую бабушку о помо-
щи, Сергей понесся уже в больни-
цу – к Люде. И когда ее везли по 
коридору рожать, он успел подер-
жать руку своей любимой и ска-
зать ей главное:

- Не оставляй нас! Мы с дочкой и 
сыном любим тебя больше жизни!

…После похорон Люды Сергей 
каждый день носил ей на моги-
лу розы и ее любимую шоколадку 
«Баунти», стараясь удержать в го-
лове, запомнить навсегда ее смех, 
любовь, слова про райский остров 
Баунти и про семью – рай на зем-
ле…

- Сергею стало чуть легче, когда 
через месяц сына выписали домой, 

- говорит Вера Змазнева, мама Сер-
гея, бабушка Максимки, пенсио-
нерка, помогающая растить маль-
чика.

С тех пор они – Сергей, Мак-
симка и баба Вера - живут втроем. 
Сначала пять лет снимали жилье, 
потому что не было своего угла. 
И вот уже почти два года, после 
смерти другой прабабушки Мак-
симки - по другой линии, как они 
поселились в ее старом домишке 
на Карьерной.

- Мы мечтали с Людой о кварти-
ре – об ипотеке. Но после ее гибе-
ли одному мне было не потянуть. 
А в очереди на жилье, в жилотделе 
администрации Березовского, я - 
264-й. И ждать еще годы... Мечтаю 
пока хотя бы о комнате. Потому 
что домик на Карьерной, в более 
чем 80 процентов износа, завали-
вается, как ни удерживай, - гово-
рит Сергей.

А дочку Лину растит мама 
Люды, вторая бабушка, которой 
внучка помогла пережить страш-
ное горе. И обе бабушки, папа Се-
режа и Лина с Максимкой встреча-
ются, собираются часто. Ведь они 

- семья...
- Самым тяжелым было – ка-

чать ночами сынишку, когда у 
него резались зубки. Я – после 
смены, тогда еще продолжал ра-
ботать на шахте. Спал сидя, у кро-
ватки, держа сына за руку... А со 
всем остальным – ничего, спра-
вился. В полтора года Максим-
ка пошел в садик, он у нас уже всё 
умел… А нынче – на выпускном 
в детсаду, глядя на него, в костю-
ме, с «бабочкой», на настоящего 
мужичка, говорящего слова бла-
годарности любимому саду, мы с 
бабушкой думали: смогли, хоро-
шего человека растим. Он такой 
же, как мама Люда… У Максимки 

– ее улыбка и добрая душа…
Лариса Максименко.

 Максимка с бабушкой Верой.
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Каникулы с умом

Всем родителям хочется, чтобы их 
малыши полноценно развивались. 
Индустрия детских игр и пособий 
предлагает для этого огромный ар-

сенал изделий, но они часто и стоят дорого. 
А если попробовать сделать что-то своими 
руками? Например, развивающий коврик. 
Это по силам всем мамам, которые дружат 
с ножницами-нитками-иголкой. Кемеров-
чанка Анна Белых, портниха-закройщица 
и мама троих мальчишек, делится своими 
секретами со всеми читателями:

- Для изготовления коврика вам потре-
буются: основа, материал для обтяжки и 
декора, дополнительные элементы. За ос-
нову можно взять поролон, детское оде-
яло, мягкую плотную ткань. А уж потом 
выбрать натуральные ткани для обтяжки 
основы (ведь малыш будет находиться на 
коврике длительное время). Цветовое ре-
шение материала может быть самым раз-

нообразным, но сама я всегда избегала 
слишком ярких, неоновых тканей.

Дополнительные элементы - вот где по-
лет фантазии ничем не ограничен! Это мо-
гут быть пуговицы разного цвета и фор-
мы, цветные нитки для шитья и вышивки, 
резинки, цветные липучки, шнуровка, ве-
ревка, тесьма.

Всегда вызывают большой интерес 
цветные «молнии», только зубья их долж-
ны быть с закругленными концами и луч-
ше крупного размера. Так называемая «со-
бачка», которая часто оказывается во рту 
у ребенка, тоже не должна иметь острых 
улов, заусенцев. Потяните за нее посиль-
нее - убедитесь, что ее нелегко оторвать.

Также можно пришить пластмассовые 
элементы: разнообразные колечки, погре-
мушки и так далее. Шумовые и музыкаль-
ные элементы тоже удачно впишутся в из-
делие: внутрь шуршащих элементов можно 
вставить обычные фантики от конфет или 
фольгу от обертки для цветов, элементы с 
музыкой можно взять из старых игрушек. 
Коврики с окошками, карманчиками, пу-
пырышками могут быть тематическими. И 
рассказывать про транспорт, овощи-фрукты, 
буквы, животных, времена года и так далее.

Знайте
Ребенок всё пробует на ощупь. Тро-

гая различные ткани - мягкие, гладкие, 
ворсистые, твердые, - малыш осваи-
вает технику сенсорного восприятия. 
Такие коврики одновременно помога-
ют развивать крупную и мелкую мо-
торику, визуальное и сенсорное вос-
приятие действительности. А за счет 
различных шуршащих элементов, му-
зыкальных модулей – еще и слух, и фо-
нетическую память.

В каждой семье бывают ситу-
ации, когда ребёнок становится 
непослушным, огрызается или 
игнорирует просьбы. Так и у нас 
бывает с пятилетним Мишкой. 
Понимаю, что такие поступки 
нельзя пускать на самотёк, ре-
бёнку требуется дать понять, 
что ему не всё позволено, что за 
непослушание наказывают. Но 
что делать: в угол ставить, ли-
шать чего-то, говорить подроб-
но о поступках? Что думают по 
этому поводу специалисты?

Валентина Ю., Новокузнецк.

СВЕТЛАНА ЧИГАСОВА,
психолог, гештальт-терапевт:

- Конечно, большинству роди-
телей знакома ситуация, когда ре-
бёнок проявляет своё непослуша-
ние. Но что содержит в себе фраза 
«ребёнок не слушается»? Чаще все-
го ваше чадо не слушается, если он 
делает то, что хочет, а не то, что хо-
тите от него вы. И он говорит: «Не 
хочу есть кашу, не хочу делать уро-
ки»… А мы в ответ: «Иди сюда, сядь 
и успокойся». А ребёнок не подхо-
дит, не садится и не успокаивается. 
Получается, что не слушается = не 
выполняет волю и желания роди-
телей. То есть неудобен родителям. 

Другое дело, когда дети делают 
то, что хотят, наперекор нашим же-
ланиям и нашей родительской воле. 
Многие родители в этом случае го-
ворят: «А как же тогда уважение к 
старшим?» Тогда получается, что 
если уважаешь, то слушаешься, вы-
полняешь мою волю. А если не вы-
полняешь, тогда, как правило, ли-
шение родительской любви...

Мы, родители порой теряемся в 
ситуации непослушания детей. Не 
знаем, как регулировать их поведе-
ние. Да и наказывают мамы и папы 
по-разному: например, ставят в угол, 
не разговаривают (игнорируют), пу-
гают милицией и даже психиатром. 
Еще регулируют поведение сво-
их отпрысков с помощью чувства 
стыда: «Как тебе не стыдно не слу-
шаться маму»... Чувство вины тоже 
не исключение. Сначала накажут, 
например, шлепком, а потом ска-
жут: «Сам виноват, что тебе боль-
но»... Последствиями такой регуля-
ции со стороны ребенка могут быть 
обида, чувство ненависти к родите-
лям, возможна и месть. Дети, став-
шие взрослыми, уезжают подальше 
и надолго, не звонят, не хотят приез-
жать в гости к родителям, помогать 
им. И уже в подростковом возрасте 
наши отпрыски возвращают нам то, 
что мы им дали. Если отвергали мы 
их, они отвергают нас. 

Каков выход? Оставить всё как 
есть или искать другие формы ре-
гуляции поведения. Это уже во-
прос выбора каждого. Можно, на-
пример, пытаться договариваться. 
Дети способны договариваться с 
трех лет или даже раньше. И еще. 
По собственному мамскому опыту 
знаю, что детки проявляют послу-
шание, если удовлетворены их эмо-
циональные потребности в любви, 
принятии, внимании.

//вопрос-ответ

Ребёнок  
не слушается?  
SOS!

пальчики оближешь

В сезон клубники, являющей-
ся источником множества ви-
таминов и иных полезных ве-
ществ, обязательно стоит по-
радовать малышей этой яго-
дой. И если «в чистом виде» 
она уже успела поднадоесть, 
имеет смысл попробовать де-
серты из клубники, которые 
могут иметь совершенно раз-
личные вкусы.
Самый простой из них — это 
просто смешать клубнику с 
подтаявшим мороженым. Или 
со сметанкой, или сливками. 
Или сделать фруктовый салат, 
для приготовления которого 
потребуется баночка нату-
рального йогурта, горсть ягод 
клубники, половинка бана-
на, четверть яблока и груши. 
Впрочем, в состав такого блю-
да можно включать любые 
сладкие фрукты и ягоды. А 
можно приготовить и сытный 
коктейль-смузи.

СМУЗИ  
С КЛУБНИКОЙ
Требуется: 200 г клубники, 200 
мл молока, 1 пачка обезжи-
ренного творога, 2 ст. ложки 
сахара или меда.
Приготовление: клубнику и 
творог смешать в блендере, 
добавить сахар и молоко. Раз-
лить по стаканам.

Ох уж этот список ли-
тературы на лето! Над 
каждым школьником 
весит «должок», ко-

торый надо отработать до сен-
тября... Как же правильно рас-
пределить заданный объем, с 
чего начать и обязательно ли 
прочесть абсолютно всё? Об 
этом – беседа с Татьяной Ла-
риной, учителем начальных 
классов кемеровского МАОУ 
«СОШ №36».

- Татьяна Ивановна, а 
зачем вообще нужен этот 
список? Пусть бы дети спо-
койно отдыхали. Или нет?

- Я каждый год даю своим 
ребятишкам список литера-
туры на лето. Просто хочет-
ся, чтобы они не потеряли на-
работанную технику чтения, 
интерес к чтению… К тому же 
во время учебы произведе-
ния зачастую даются в сокра-
щенном варианте, а лето - это 
время, когда можно некото-
рые тексты прочитать в пол-
ном объеме.

- Можно ли заставить 
ребенка летом читать?

- Заставить, конечно, мож-
но. Но лучше все-таки замо-

тивировать. Разумеется, не 
стоит платить постранично 
или не пускать гулять, пока 
сын или дочь не прочита-
ет книгу. Очевидно, что эти 
методы ни к чему хороше-
му не приведут. Зато мож-
но организовать поездку на 
пляж, при условии, что, за-
горая, вы будете читать кни-
ги. Для детей постарше хоро-
шей мотивацией может быть 
приобретение электронной 
книги. Словом, вы лучше зна-
ете своего ребенка, постарай-
тесь найти подход без наси-
лия и принудительных мер. 
А вообще дайте ребенку по-
нять, что вы сами тоже люби-
те читать - ведь он повторяет 
всё вслед за вами! Уже давно 
замечено: увлекаются лите-
ратурой те дети, которые вос-
питываются в «читающих» 
семьях. Подберите ему кни-
ги с учетом его интересов, ха-
рактера. Девочки обычно лю-
бят сказки, красивые истории 
про «детскую дружбу», «дет-
скую любовь». А мальчикам 
нравятся рассказы, где глав-
ные герои – озорные смель-
чаки.

- Но не обязательно же 
сидеть за книгой несколь-
ко часов?

- Конечно, нет. Однако уде-
лить чтению полчаса - час 
в день нужно обязательно. 
Только тогда и будет «эф-
фект»: ребенок полюбит кни-
ги! Они станут для него та-
кой же необходимостью, как 
мультфильмы, как различ-
ные игры, как общение с дру-
зьями. А если вы настроены 
вместе осилить весь список, 
то самые серьезные произве-

дения оставьте для совмест-
ного чтения. Тогда вы смо-
жете объяснять сложные 
моменты, а также поможете 
своему школьнику в заполне-
нии читательского дневника, 
который могут потребовать 
в школе.

Многие родители подклю-
чают в помощь аудиокниги, 
но для младших школьников 
я бы этого не рекомендовала. 
Им важнее наработать техни-
ку чтения и привить любовь к 
книгам.

КЛУБНИЧНОЕ  
СЧАСТЬЕ

//развитие до года

Когда мама - мастерица

Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.
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 По словам воспитанников, Фоминых «учил нас на собственном примере и умел на тренировках 
создать атмосферу, когда большие нагрузки были не в тягость».

Ушёл из жизни Владимир Фоминых, заслуженный тренер России  
по сноуборду

 // спринт-новости

ХОККЕЙ  
С МЯЧОМ
Кемеровчанин Сергей 
Кухтинов утверждён 
главным тренером юно-
шеской сборной России 
(игроки не старше 17 
лет).

В числе кандидатов в  
отечественную дружину 
названы 34 хоккеиста, в 
том числе 15 из областного 
центра Кузбасса. За коман-
ду «СДС-Уголь», которую 
тренирует Сергей Кухтинов, 
выступают вратарь Александр 
Сидоров, полевые игроки 
Алексей Лаптев, Даниил 
Яковлев, Семён Алексеев, 
Кирилл Кузьмин, Алек-
сей Торгонский, Григорий 
Федоров, Никита Язовский, 
Леонид Ивачёв.

Кемеровскую спортив-
ную школу представляют 
вратари Владислав Попов 
(«Кузбасс-98»), Алексей 
Гуров, полевые игроки 
Никита Грибов, Данил 
Пасечник, Марк Гратиштян 
(все - «Кузбасс-99»), Кирилл 
Чумаков («Кузбасс-98»). 
Попов и Чумаков – воспитан-
ники тренера-преподавателя 
Александра Опарина. Игроки 
«Кузбасса-99» осваивали 
азы русского хоккея под 
руководством Евгения 
Смолянинова, ушедшего из 
жизни в прошлом году, а 
ныне занимаются под на-
чалом Вадима Гордеева.

Напомним: очередное 
первенство мира в этой 
возрастной группе пройдет 
в одном из городов России 
29-31 января 2016 года.

ФУТБОЛ
Завтра, 10 июля, в 
первенстве России 
среди любителей (зона 
«Сибирь», высшая 
лига) состоится матч 
кузбасских команд: 
«Распадская» (Между-
реченск) принимает 
«СДЮСШОР-Кемерово».

Земляки соседствуют 
и в таблице: «Распадская», 
набрав 26 очков в одиннад-
цати играх, занимает второе 
место, опережая «школь-
ников» на шесть баллов. 
Кемеровчане замыкают 
тройку лидеров, потеснив на 
четвертую строчку проко-
пьевский «Шахтёр» благода-
ря лучшей разнице забитых 
и пропущенных мячей (22-12 
и 18-14 соответственно).

В минувший вторник 
дружина из областного 
центра разошлась миром с 
«горняками» на выезде – 1:1. 
В середине первого тайма 
кемеровчанин Юрий Лобат-
нёв открыл счёт, а после 
перерыва Роман Тимофеев 
восстановил равновесие. 
Вторая встреча команд в 
рамках зонального первен-
ства страны пройдет в сто-
лице Кузбасса в последний 
день июля.

Лидирует в турнире, в 
котором участвует дюжина 
коллективов, красноярская 
«Реставрация», одержавшая 
одиннадцать побед подряд.

Андрей Тарков.

«Самостоянье человека – 
залог величия его»

// утрата

Сегодня Владимира Вик-
торовича Фоминых 
(умер от онкологиче-
ского заболевания в воз-

расте 63 лет) проводят в послед-
ний путь в Таштаголе. Именно 
здесь, в центре Горной Шории, 
работает лучшая в стране шко-
ла олимпийского резерва по сно-
уборду, подготовившая первых 
отечественных чемпионов мира 
в параллельных видах – Екате-
рину Тудегешеву, Андрея Собо-
лева, участников Олимпийских 
игр Светлану Болдыкову, Ольгу 
Голованову, Александра Белки-
на, Дениса Салагаева, Станисла-
ва Деткова, Наталью Соболеву… 
Все они – воспитанники Влади-
мира Фоминых, родоначальни-
ка и первого директора школы 
сноуборда в Таштаголе, начинав-
шего работать тренером в горно-
лыжном спорте. Его ученица Ла-
риса Майер заработала путёвку 
еще на Олимпиаду-1992, но на-
кануне Игр получила травму.

«Мы должны быть 
сильнее всех  
в России!»

Автору этих строк неодно-
кратно довелось встречаться с 
Фоминых и до, и после его офи-
циального признания. Помнится, 
к примеру, эпопея с присвоени-
ем звания «Заслуженный тренер 
России», которая закончилась 
тем, что сам Фоминых в 2008 
году забрал удостоверение в на-
градном отделе Росспорта (тог-
дашнее название Минспорта РФ).

Владимир Викторович про-
изводил впечатление цельного, 
внутренне свободного человека, 
фанатично преданного делу и 
неизменно настроенного на мак-
симальный результат. Не ради 
красного словца, а ради люби-
мого сноуборда «резал» он свою 
правду-матку, не особо задумы-
ваясь о дипломатических изы-
сках, заботясь, прежде всего, о 
создании условий для подготов-
ки подрастающего поколения.

«Достижения наших спортсме-
нов экстра-класса ни в коем случае 
не должны заслонять серьезные 
проблемы школы по сноубор-
ду, на базе которой будет создан 
губернский центр олимпийской 
подготовки» - вот цитата из ин-
тервью Владимира Викторовича 
почти десятилетней давности.

Уже тогда Фоминых считал 
олимпийский центр в Таштаголе 
делом первостепенной важности:

- Если мы откроем центр 
олимпийской подготовки рань-
ше, чем это сделают в других ре-
гионах, нас уже не догонят. «Ос-
нову» сборной России будут 
составлять наши воспитанники.

- Так и сейчас в основном со-
ставе сборной ваши воспи-
танники…

- Подбираются к нам отдель-
ные самородки. Но главный тре-

нер национальной команды Де-
нис Тихомиров признаёт, что 
мастерство кузбассовцев выше, 
чем у остальных. Сколько бы 
мне ни говорили, что, мол, на-
доело засилье таштагольской 
школы, я отвечаю: «Терпите! За-
силье будет продолжаться!» И в 
этом, конечно, поможет центр 
олимпийской подготовки. Реша-
ем также проблему преемствен-
ности. Нынешние спортсмены 

– тренерские кадры в недалеком 
будущем. У них богатый меж-
дународный опыт, и надо, что-
бы они передавали его здесь, в 
Таштаголе. Если начнут сразу 
работать тренерами, это несо-
мненный плюс для ребятишек, 
которых они будут учить. Ребя-
тишки меньше шишек набьют. 
Если не создадим центр, спецы 
уедут туда, куда их пригласят и 
предложат хорошие условия. Бу-
дем готовить ещё и тренеров для 
других регионов? Мы должны 
быть сильнее всех в России!

Центр олимпийской подго-
товки сноубордистов, о кото-
ром мечтал Владимир Фоми-
ных, в нынешнем году откроют 
в Таштаголе. К сожалению, без 
участия Тренера… Но останутся 
его воспитанники, коллеги, сын 
Дмитрий, выбравший отцов-
скую стезю.

«Уважаю работяг»
В одной из наших бесед Вла-

димир Фоминых рассказал, как 
началось развитие сноуборда в 
Таштаголе:

- А началось всё с того, что в 
1991 году сократили ставку тре-
нера по горным лыжам, я ушел 
в бизнес. А спустя несколько 
лет купил доску для сноуборда. 
Прокатился и почувствовал та-
кой драйв, такой кайф, что по-
нял: будущее именно за этим 
видом спорта. Так оно и полу-
чилось. Сноуборд сейчас в моде, 
как теннис. В мире на досках 
катаются уже не меньше, чем на 
горных лыжах. Да и революция 
в горных лыжах произошла не 
без влияния сноуборда. Сей-
час горные лыжи – два-мини-
сноуборда, широкие и корот-
кие.

В Кузбассе отец сноуборда – 
Александр Иванович Копытов. 
В середине 1990-х он постоянно 
спрашивал у меня: «Когда вер-
нешься на тренерскую работу?» 
Вернулся в 1997 году. Предлагал 
коллегам-тренерам: «Давайте 
вместе заниматься этим делом, 
одному ведь тяжело его под-
нять». Надо мной все смеялись. 
Неимоверную работу сделали за 
эти годы. И вряд ли бы достигли 
результатов, если бы не сплочен-
ный коллектив, не постоянная 
помощь спонсоров. Оглядыва-
ясь назад, думаю, что второй раз 
я бы этот путь не осилил. Попа-
лись хорошие ребятишки, и я 
упертый тогда был.

- В работе вы диктатор?
- Демократ, когда каждый за-

нимается своим делом и вы-
полняет работу. Ставлю усло-
вия: сделать так-то и так-то. 

Заставить что-то делать можно 
детей, а взрослые сами долж-
ны всё понимать. Если не вы-
полняют установку - диктатор. 
Понимаете, я всех своих ребят 
знаю досконально, знаю, кто 
есть «ху». Все-таки уже много 
лет на тренерской работе. Есть 
те, кто любит себя в спорте, они 
всё уже выиграли, купили ма-
шину с правым рулем и счита-
ют, что жизнь удалась. Знаю, с 
кем можно достойно выступить 
на уровне Олимпийских игр. 
Уважаю работяг. Может быть, 
природа и обделила человека 
талантом, но он не останавли-
вается в развитии, прогресси-
рует. Не зря говорят: талант – 
99 процентов пота.

Школа  
имени Фоминых

В последние годы Владимир 
Фоминых работал в Алтайском 
крае и скончался в Белокурихе. 
Президент федерации сноубор-
да России, главный тренер наци-
ональной команды Денис Тихо-
миров, выразив соболезнование 
родным и близким нашего зем-
ляка, подчеркнул: «Мы непре-
менно будем ходатайствовать 
о присвоении таштагольской 
школе сноуборда имени Влади-
мира Фоминых».

Предложение, достойное па-
мяти заслуженного тренера, без 
преувеличения, сделавшего сно-
уборд одним из ведущих зимних 
видов спорта в Кузбассе и стране.

Вадим Антонов.
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// судебное дело

В чём сила, брат?
 // предостережение

Вот краткая хроника начала со-
бытий. Мартовской ночью 
2012 года в Мысках Сергей 
Михайлов, подвозившей се-

стру на серебристом «Форде», нарушил 
правила дорожного движения и чуть 
не задел бок черного «Форда», проез-
жавшего мимо. Чем вызвал гнев води-
теля и пассажиров едва не пострадав-
шего автомобиля. И те, решив наказать 
наглеца, бросились за серебристым в 
погоню.

Вскоре им удалось подрезать ма-
шину «обидчика». Сергей попытал-
ся увернуться, но его серебристый 
«Форд» врезался в угол дома и встал. 
Из черного «Форда»-преследователя 
выскочили трое, вытащили Сергея из 
машины, стали бить…

Наезд
Той ночью с 14-го на 15 марта спя-

щего у себя дома 32-летнего Никиту 
Михайлова разбудил телефонный зво-
нок. С улицы. С того самого места раз-
борки хозяев двух «Фордов».

Сестра плакала в трубку, крича, что 
их Сергея избивают трое мужчин, про-
сила о помощи. Девушка объяснила: 
нападение произошло практически 
под окнами родного дома. Никита ки-
нулся одеваться. От шума проснулись 
жена, мать, отец. Объяснив в двух сло-
вах, что происходит, мужчина выско-
чил на улицу. На помощь брату и сестре.

Отец сунул ему в руку молоток – для 
обороны, и тоже заторопился на по-
мощь. В окно он рассмотрел: серебри-
стому «Форду» сына перегородил до-
рогу чужой «Форд»…

Никита же ворвался в потасовку 
в тот момент, когда один из против-
ников бил в машине его сестру, а бра-
та Сергея избивали в стороне. Никита 
бросился к авто, вытащил из салона за 
грудки незнакомца, тут же начавшего 
с ним бороться. Тогда Никита ударил 
его несколько раз молотком… Остано-
вил его удар сзади, по голове. На какие-
то секунды Никита потерял сознание, а 
когда очнулся, услышал крик: «Ты еще 
жив?! Сейчас завалю!»

То, что произошло дальше, обе сто-
роны во время следствия и суда пред-
ставили по-разному.

Вот как описывал свои дальней-
шие действия Никита: «Дверь авто-
мобиля «Форд Фокус» черного цвета 
была открыта, двигатель работал, я 
запрыгнул внутрь, нажал на сцепле-
ние, включил первую скорость и от-
пустил сцепление, а сам нырнул голо-
вой на пассажирское сиденье, так как 
один из незнакомцев шел в мою сто-
рону с пистолетом в руке и грозился 
убить... Помню, машина сильно «за-
ревела», раздался визг шин, и автомо-
биль поехал вперед. Мужчина с писто-
летом стоял на расстоянии около пяти 
метров. Затем я почувствовал, что на-
ехал на препятствие, автомобиль пе-
редними колесами приподняло. По-
сле этого я поднялся и почувствовал, 
что задние колеса тоже подпрыгнули, 
и машину шатнуло. Какое-то рассто-
яние автомобиль проехал по инерции. 
Далее я развернулся и увидел в окно, 
что на асфальте лежит мужчина…»

Вторая же сторона рассказала, что 
пистолета у их товарища (Михаила Со-
рокина. – Авт.) не было. И что наезд на 
него был совершен умышленно.

Давший показания сотрудник 
ГИБДД пояснил: управление автомо-
билем «Форд Фокус», имеющим ме-
ханическую коробку передач, в по-
ложении лежа невозможно. При этом 
движение авто, если не касаться педа-
ли газа, допустимо, однако при наез-
де на препятствие машина остановит-
ся, поскольку двигатель заглохнет. Это 
разъяснение явилось одним из решаю-
щих при квалификации преступления 
и вынесении приговора.

Кроме того, нашелся свидетель, 
приходивший той ночью в ближайший 
магазин и видевший, что машина дви-
галась прямиком на мужчину…

Свидетель не испугался
Пострадали в той однозначно бес-

смысленной и страшной схватке все. 
Кто-то просто был избит и истекал 
кровью, из головы Сергея врачи из-
влекли несколько пуль. А тот человек, 
по которому проехала машина, вскоре 
умер.

Кстати, Никита с братом почти успе-
ли погрузить умирающего в машину, 
отвезти в приемное отделение больни-
цы и положить там на пол со словами: 
«Спасайте, если сможете». Спасти не 
удалось: мужчина скончался от травм…

Перед следствием и, в дальнейшем, 
перед судом встал вопрос квалифика-
ции действий Никиты Михайлова, со-
вершившего на человека наезд. И тут 
наряду с разъяснениями сотрудника 
ГИБДД большую роль сыграли пока-
зания того самого случайного свиде-
теля.

В итоге в 2013 году Никите Михай-
лову был вынесен приговор - за умыш-
ленное причинение тяжкого вреда здо-
ровью, повлекшее по неосторожности 
смерть потерпевшего. Никита обжало-
вал решение суда. Были выявлены про-
цессуальные нарушения, приговор от-
менили, а Никиту выпустили из-под 
стражи.

На свободе он оставался до октября 
2014 года, пока судебная коллегия в но-
вом составе, учтя все предыдущие не-

доработки, не вынесла новый приговор 
– восемь лет лишения свободы.

Приговор мог оказаться и иным, 
если бы свидетель изменил данные 
ранее показания. И это вполне мог-
ло произойти. Потому как за то время, 
что прошло между отменой одного су-
дебного решения и вынесением второ-
го, Никита несколько раз приходил к 
свидетелю и настойчиво просил изме-
нить показания. Он даже высказывал 
угрозы в адрес свидетеля, его жены и 
ребенка.

Опасаясь за свою жизнь и жизни 
родных, но не желая идти на поводу, 
свидетель по настоянию жены обра-
тился в прокуратуру Мысков с заяв-
лением об оказываемом на него дав-
лении.

- Мужчина, совершивший наезд, да-
вил на свидетеля тем, что у него яко-
бы связи, что всё уже решено, поэтому 
приговор отменили и поэтому он нахо-
дится на свободе, - рассказывает Елена 
Тушкевич, старший помощник проку-
рора Кемеровской области по работе со 
СМИ. – На самом деле, это были лишь 
слова. На днях за принуждение свиде-
теля к даче ложных показаний суд до-
бавил к ранее вынесенному наказанию 
еще год, в итоге в колонии Михайлов 
проведет в общей сложности не восемь, 
а девять лет. Впрочем, возможно, эта 
история еще не закончена: приговор 
еще не вступил в законную силу и мо-
жет быть обжалован.

Кстати, по словам Елены Тушке-
вич, реальное наказание за подобное 
преступление – давление на свиде-
теля – большая редкость. Причины в 
том, что, во-первых, редко кто-либо 
вообще решается обратиться в право-
охранительные органы с заявлением о 
подобном давлении на него. Чаще на-
пуганные люди просто уходят в сто-
рону или кардинально меняют пока-
зания. Во-вторых, если обращение о 
давлении все же поступает, дело бы-
вает непросто довести до логическо-
го конца, поскольку не всегда имеется 
хорошая доказательная база. В дан-
ном случае всё срослось…

Елена Александрова.
P.S. Имена и фамилии всех фигу-

рантов уголовного дела изменены.

Глупая ссора на дороге закончилась жестокой  
дракой, убийством, давлением на свидетеля  
и редким приговором суда

ПОВИННАЯ ГОЛОВА  
И «МЕЧ»
Иностранец сменил имя, но это не по-
могло ему избежать ответственности.
Задолжав 25 тысяч рублей, таджик Мустафо 
вернулся из Кузбасса на родину. Там он на-
звался Сафо (Сайф), после чего вновь прие-
хал в наш регион, устроился на две работы...
Как рассказали «Кузбассу» в пресс-службе 
Управления ФССП России по Кемеровской 
области, в 2011-м мужчина получил срок, 
отсидел один год (по ст. 288 УК РФ – за не-
законные приобретение, хранение, перевоз-
ку, изготовление, переработку наркотиче-
ских средств). Кроме того, суд назначил ему 
штраф – 25 тысяч рублей.
Отбыв наказание, Мустафо пропал. Штраф 
не заплатил. И его объявили в розыск.
Фотографию Мустафо не раз транслировали 
на телеканалах Новокузнецка и интернет-
порталах. После одной из трансляций и по-
ступил звонок от сотрудницы миграционной 
службы, которая узнала Мустафо и сообщи-
ла: у него уже другое имя.

- Так мы взыскали долг, - пояснил Эльдар 
Маликов, судебный пристав по розыску 
МОСП по особо значимым исполнительным 
производствам Новокузнецка. – Он вину 
осознал. И без долгов у него действительно 
началась новая жизнь.
Кстати, имя Мустафо переводится как «из-
бранный». А Сафо (Сайф) - как «меч». Сама 
судьба отсекла все прошлые проблемы 
мужчины…

ВОДКА  
ВОДИТ ЧЕЛОВЕКОМ…
Впервые в Кузбассе возбуждено уго-
ловное дело за повторное управление 
машиной в состоянии опьянения.
«Пальма первенства» принадлежит 46-лет-
нему прокопчанину с 21-летним водитель-
ским стажем. Он въехал в опору знака «Пе-
шеходный переход» на Тыргане. Прибыв-
шие на место сотрудники ГАИ установили: 
водитель «Тойоты-Короллы» пьян.
К тому же стало известно, что несколько 
дней назад этот же мужчина уже был при-
влечен к ответственности по ст. 12.26 КоАП 
РФ («Невыполнение водителем транспорт-
ного средства требования о прохождении 
медицинского освидетельствования на со-
стояние опьянения»). И по суду был лишен 
прав на полтора года. Но удостоверение не 
сдал, снова сел за руль, и снова пьяным!
В соответствии с изменениями в законода-
тельстве, которые в силе с 1 июля, повтор-
ное управление транспортным средством 
в состоянии опьянения является уголовно 
наказуемым. Теперь мужчине «светит» два 
года колонии.

(По информации пресс-служб  
ГУ МВД России  

по Кемеровской области и УФССП 
России по Кемеровской области).

 // преступление и наказание

СЕЛФИ ИЛИ ЖИЗНЬ
МВД России разработало и прислало в 
Кузбасс памятку о том, как делать без-
опасное селфи.
Эти «невеселые картинки» адресованы, пре-
жде всего, подросткам, увлекшимся модой 
фотографироваться в самых необычных и 
потому опасных местах. На краю крыш, мо-
стов…

- По стране зафиксировано уже почти сто не-
счастных случаев, связанных с селфи, - рас-
сказали во время презентации памятки на 
видеоконференции МВД России.
Буклет сделан в виде серии дорожных зна-
ков с шутливыми, но предостерегающими 
подписями. Он будет расходиться по дет-
ским лагерям, по линии ПДН… Кстати, в 
российскую статистику вошла и трагедия с 
16-летним пареньком из Яи. 19 июня он за-
лез на опору железнодорожного моста, по-
просив снять его на видео. И, попав под 
разряд тока, упал под колеса грузового по-
езда…
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// цветоводство

Визитная карточка лета

 Нивяник крупноцветковый. Фото Федора Баранова.

// по вашей просьбе

Нет, наверное, человека, рав-
нодушного к ромашкам. Они, 
визитная карточка лета, распу-
скаются на лугах и лесных по-
лянах в июле и красуются поч-
ти до конца сентября. Глазастые 
головки легко покачиваются на 
высоких цветоносах, приглашая 
собрать полевой букет, сплести 
венок или в раздумье погадать 
на предмет «любит — не любит». 
Кстати, этот обычай связан с 
ромашкой луговой не случай-
но. Пожалуй, только у нее одной 
количество лепестков приро-
да строго не нормирует, так что 
чет или нечет выпадает случай-
но или так, как определено судь-
бой…

В культуру ромашка пришла 
под именем нивяник. Экспе-
риментируя с размерами цвет-
ка, высотой стеблей и цветоно-
сов, селекционеры не решились 
изменить классическую форму 
и окраску цветов. Хотя нет, на 
форму покусились — вместо од-
норядных лепестков появились 

соцветия, в которых лепестки 
расположены в три и более ряда, 
а то и вовсе сделались махровы-
ми.

На рынке посадочного ма-
териала присутствует три вида 
нивяника. Самый распростра-
ненный — нивяник обыкновен-
ный, или садовая ромашка, или 
поповник. Вид и его сорта отли-
чаются долговечностью, ранним 
сроком цветения (июнь), тем-
ным насыщенным цветом зеле-
ных листьев. Цветет нивяник 
обыкновенный обильно и про-
должительно — почти два меся-
ца цветки ромашки меняют друг 
друга на кусте, который не теря-
ет свежести. В зависимости от 
сорта высота растений от 30 см 
до 1 м, соцветия-корзинки ран-
них форм до 5 см в диаметре, у 
поздних форм и сортов — до 12 и 
даже 15 см. Сроки цветения — с 
июня по сентябрь.

Нивяник крупноцветковый, 
или наибольший, отличается 
крупными размерами всего рас-

тения — и листьев, и соцветий. 
Прикорневые листья пильчато-
зубчатые, с острыми зубцами, 
светло-зеленые.

Нивяник великолепный тоже 
от природы крупный, даже без 
усилий селекционеров соцве-
тие-корзинка превышает 15 см 
в диаметре. Лепестки тонкие и 
длинные, слегка отгибающиеся 
вниз, крупный «диск» в центре 
пронзительно-желтый. Низко-
рослые сорта интересны тем, что 
сами растения представляют со-
бой шаровидные кустики, из ко-
торых «выстреливают» крупные 
10-15-сантиметровые в диаме-
тре соцветия.

Эти виды нивяника — травя-
нистые многолетники. Доволь-
но неприхотливые, но любящие 
солнечные места, плодородную 
почву. Без пересадки могут су-
ществовать довольно долго, но 
чем крупнее и красочнее цветки, 
тем чаще требуется пересадка, 
без обновления они мельчают.

Тамара Дмитриева.

Правда ли, что удаление цветков 
картофеля дает прибавку урожая?

Елена Щадова.
Кемерово.

Правда, но прибавка настолько мизер-
на, что брать ее в расчет нет резона. По-
путно заметим: даже при ручной копке в 
земле остается часть урожая, в десять раз 
большая, чем даст труд при обрывке цвет-
ков.

Но при этом следует помнить, что 
цветки картофеля – ценное лечебное 
средство. Водные и спиртовые настои из 
них применяют для снижения кровяного 
давления, а также для лечения опухолей 
и при туберкулезе.

Цветки собирают после того, как они 
полностью распустятся, утром, как толь-
ко высохнет роса. Сушат в тени под наве-
сом, рассыпая тонким слоем на полотне 
или белой бумаге. Правильно высушен-
ные цветки должны сохранять свой цвет 
и легко перетираться пальцами. Хранят 
цветки не более года в тканевых мешоч-
ках или бумажных пакетах.

Для лечения доброкачественных опу-
холей – миомы, мастопатии и снижения 
кровяного давления рекомендуется та-
кой рецепт: чайную ложку сухих цветков 
картофеля залить стаканом кипятка и на-
стоять в теплом месте 2-3 часа, после чего 
процедить. Принимать по столовой лож-
ке три раза в день, за полчаса до еды. Курс 
лечения – один месяц.

Соседка говорит, что лук репча-
тый лучше вызреет, если его, ког-
да сформируются головки, накрыть 
пленкой. Правильно ли это суждение?

Анна Гордылева.
Кемеровский район.

Садоводы-опытники не оспаривают 
этот прием, но при этом подчеркивают: 
пленку надо натянуть на низких дугах и 
обязательно по сухой земле. Если земля 
под пленкой будет влажной, то посадки 
могут быть в одночасье поражены перо-
носпорозом.

Развитию пероноспороза – ложной 
мучнистой росы – способствуют уме-
ренные температуры (15-17 градусов) и 
высокая влажность воздуха. Поэтому 
вспышки болезни, как правило, прихо-

дятся на вторую половину лета, когда по 
утрам обильно выпадает роса.

Для профилактики заболевания и при 
первых признаках болезни следует про-
вести опрыскивание посадок 1-проц. рас-
твором бордоской жидкости или медь-
содержащими препаратами. При этом 
помните: бордоскую жидкость можно 
применять не позднее чем за 2 недели до 
уборки урожая, остальные – за 20 дней. 
С обработанной грядки нельзя употреб-
лять зеленое перо лука.

Садоводы-опытники, приверженцы 
органического земледелия, рекомендуют 
для профилактики пероноспороза опы-
ливание посадок лука просеянной древес-
ной золой (50 г на 1 кв. м, повтор через 5-7 
дней). Или опрыскивание скисшим моло-
ком, испорченным кефиром – молочно-
кислые бактерии, развивающиеся в этих 
продуктах, действуют на патоген болезни 
и в то же время не вредят растениям.

Уверяют также, что весьма эффектив-
ны для борьбы с болезнью травяные за-
кваски. Готовят их так: мелко нарезан-
ной сорной травой (крапива, одуванчики 
и прочая) заполнить половину ведра и 
залить его доверху горячей водой, пере-
мешать и настаивать 3-5 дней на солн-
це. Затем процедить и использовать для 
опрыскивания.

Когда стояла жара, муж для по-
лива сада на целый день включал раз-
брызгиватель. Земля под посадками 
была влажной, а вот растения все 
равно какие-то квелые. Зять гово-
рит, что они «сварились» на солнце 
из-за влаги на листьях. Может такое 
быть?

Алевтина Куропатова.
Кемерово.

Вполне возможно, ведь не случайно 
рекомендуют поливы вести утром или, в 
крайнем случае, вечером. В полуденные 
часы капли влаги на листьях под прямы-
ми солнечными лучами превращаются в 
своего рода линзы и травмируют живую 
ткань.

В жаркий полдень полив орошением 
полезен разве что для газона, для осталь-
ных культур использование разбрызги-
вателя в эти часы нежелательно.

Сад держим более полувека, и все это время не было проблем с жимоло-
стью. А в этом году – что за напасть! – все листья почернели, чернота пере-
кинулась на побеги и даже на ягоды. Подскажите, можно ли спасти эти пло-
довые кустарники?

Лариса Скоробогатова.
Топки.

Жимолость заболела
// вопрос – ответ

Долгое время отмечалось, что жимо-
лость съедобная, или синяя, устойчи-
ва к грибным инфекциям, от которых 
страдают другие ягодные кустарники. 
Но все хорошее рано или поздно конча-
ется – в последние годы специалисты 
отмечают подверженность культуры 
различным болезням. Следствие ли это 
неустойчивости новых сортов, или про-
сто-напросто возбудители болезней и 
вредители со временем освоили сравни-
тельно новую для себя культуру, сказать 
трудно. Но факт остается фактом – жи-
молость перестала быть устойчивой к 
болезням, и потому ее следует включать 
в перечень культур, которым требуется 
ранневесенняя профилактика.

Судя по сообщению нашей читатель-
ницы, в ее саду жимолость поражена ра-
муляриозом. Болезнь появляется на мо-
лодых листьях растений в виде пятен 
серо-коричневого цвета с более темной 
каймой. Пятна имеют неправильную 
форму, середина бурая. В процессе ро-
ста листьев пятна увеличиваются, а гра-
ница каймы расплывается. В сушь ли-
стья чернеют, как бы покрытые налетом 
сажи, при влажной погоде налет может 
быть белым, порошковидным. Кроме 
листьев, поражаются также стебли, че-
решки, околоплодники.

В пораженных листьях нарушается 
обмен веществ, и они отмирают. Из-за 
возникшего дисбаланса обмена веществ 
на образование новых листьев тратится 
огромное количество питательных ве-
ществ, что приводит к снижению числа 
корней и ослаблению растения.

Грибок сохраняется в растительных 
остатках и в почве, для его развития 
нужна пониженная температура (15-17 

градусов) и высокая влажность воздуха. 
То есть, именно сейчас на зараженном 
растении быстро и активно развива-
ются возбудители болезни, способные 
уничтожить куст полностью.

Предупредить заболевание может 
ранневесеннее опрыскивание 0,2 проц. 
фундазолом, медно-мыльный раствор  
(100 г медного купороса на 10 л воды).

Сейчас же следует после удаления 
сильно пораженных листьев (с веток и 
с земли под кроной) трижды с интерва-
лом в 12-14 дней провести опрыскива-
ние фунгицидами, содержащими медь 
(бордоская жидкость, оксихлорид меди, 
хлорокись меди, препаратами оксихом, 
строби, топаз). Опрыскивание результа-
тивнее, если его вести вечером по сухим 
листьям.

Для восстановления здоровья жимо-
лости нужно обеспечить ее достаточны-
ми поливами и питанием. Подкормки 
настоем навозной жижи с добавлением 
суперфосфата (10 г на 10 л настоя) помо-
гут образованию новых корешков, что в 
свою очередь поспособствует нараста-
нию новых побегов.

К рекомендациям полностью срезать 
пораженный болезнью куст в надеж-
де, что отрастающие побеги будут сво-
бодны от болезни, следует отнестись с 
осторожностью. Во-первых, жимолость 
крайне неохотно наращивает новые по-
беги от корня, а во-вторых, как уже ска-
зано, возбудитель болезни присутствует 
в почве, и если не принять мер, будет за-
ражать и новые побеги.

И уж совсем нельзя обрезать верхуш-
ки побегов. Именно на них формируют-
ся цветочно-плодовые почки.

Тамара Малышкина.
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 Не боятся наши леди ни сосулей, ни наледи! Фото Федора Баранова.

калейдоскоп

// фотофакт // о чем писал «Кузбасс» 06.07.1954

// сканворд

Ответы на сканворд, опубликованный в номере за 2 июля
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Фигляр. Лавина. Инок. Раб. ТВ. Оклахома. Йод. АК. Нар. Сходни. Дока. Ного-

ток. Илиада. Пенька. Мшара. Туя. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: Тина. Эллин. Ермак. Вий. Нож. Фрейндлих. Ободок. Атлас. Вакх. Фонд. Сари. 

Манто. Око. Анапа. Одер. Гана. Такт. Ку. Ау. 

В колхозах Мариинского 
района в этом году впервые 
применяется электростриж-
ка овец. Недавно один агре-
гат был направлен в сельхоз-
артель имени Хрущева, где 
за это короткое время управ-
лению электростригальны-
ми машинами была обучена 
группа колхозниц. Овладев 

техникой, они остригли 500 
овец, затратив на это в не-
сколько раз меньше трудо-
дней, чем при ручной стрижке.

В Мариинской МТС созда-
на специальная бригада, об-
служивающая электростри-
гальный агрегат, состоящий 
из 12 машинок.

А. Скатов.

Электрострижка 
овец

 Сейчас овцы – это только не ценный мех…  
Фото Игоря Алехина.

//комментарий
ВАСИЛИЙ ТОДЫШЕВ,
фермер, специализирующийся на овцеводстве, Беловский район:

- К сожалению, сегодня овечья шерсть не так востребована, 
как раньше. К примеру, в советские годы работал Ленинск-
Кузнецкий камвольно-суконный комбинат, куда можно было 
ее сдавать, а сегодня этого предприятия нет. Закрылись и не-
сколько аналогичных предприятий в соседних регионах.
Но стричь овец всё равно необходимо! У себя в хозяйстве я 
стригу вручную, потому что специальные машинки для стриж-
ки стоят дорого. Покупал я одну за 25 тысяч рублей, но она 
быстро сломалась. Хотя в крупных хозяйствах, у которых 
больше возможностей, конечно же, используют специальные 
аппараты для стрижки. Притом необходим и специальный 
чесальный агрегат, ведь мало остричь овец, нужно вычесать 
шерсть от репьев и так далее... А вообще сегодня овец разво-
дят преимущественно на мясо, на него большой спрос.

Оксана Сохарева.

// календарь
В ЭТОТ ДЕНЬ РОДИЛИСЬ
1751. Николай Шереметев, рус-
ский меценат, покровитель ис-
кусств, граф.
1856. Никола Тесла, физик, 
изобретатель.
1894. Михаил Зощенко, рус-
ский писатель.
1933. Элем Климов, советский и 
российский кинорежиссер, на-
родный артист России.
1938. Лия Ахеджакова, актриса.
1956. Том Хэнкс, американский 
киноактер.

СОБЫТИЯ
1762.  В результате дворцового 
переворота на российский пре-
стол взошла Екатерина II. 
1877.  В США изобретатель те-

лефона Александр Белл создал 
первую телефонную компанию 
«Bell Telephone Company». 
1877. В Уимблдоне состоялся 
первый теннисный турнир. 
1922. На состязаниях в калифор-
нийском городе Аламеда Джон-
ни Вайсмюллер проплыл 100 м 
вольным стилем быстрее одной 
минуты (58.6 сек). Будущий ис-
полнитель роли Тарзана в кино 
сделал это первым в мире.
1957. Заявлено об открытии 
102-го элемента таблицы Мен-
делеева (Нобелия).

В ЭТОТ ДЕНЬ УШЛИ
2005. Евгений Гришин, советский 
конькобежец и тренер, четырех-
кратный олимпийский чемпион.
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